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ФОТО: из личного архива

Константин Гаазе,
журналист, политический 
обозреватель

Что означает новая 
молодежная политика 
Кремля

М Н Е Н И Е ,  C .  5  

Ф И Н А Н С Ы

Ответственность топ-менеджеров «Открытия» 
страховал «Ингосстрах»

К А Д Р Ы
Чем прежде всего займется 
новый глава Самарской 
области Дмитрий Азаров

З А К О Н О П Р О Е К Т
ЦБ готовится ужесточить 
ответственность руководства 
финорганизаций

с. 9 с. 2 с. 8 

И С С Л Е Д О В А Н И Е  Р Б К

Плачь, 
палатка

Т Р А Н С П О Р Т   СК возбудил дело в отношении руководства «ВИМ-Авиа»

Внеплановая посадка
ВАСИЛИЙ МАРИНИН, 
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА

Следственный комитет возбу-
дил уголовное дело в отноше-
нии топ-менеджеров авиаком-
пании «ВИМ-Авиа» по статье 
«Мошенничество» из-за мас-
совых задержек рейсов. 
Компания решила прекратить 
чартерные перевозки.

Вечером в понедельник, 25 сентя-
бря, пресс-служба Следственного 
комитета сообщила, что след-
ственные органы Московского 
межрегионального следственного 
управления на транспорте След-
ственного комитета возбудили 
уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотренного  
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в 
особо крупном размере), по факту 
хищения денежных средств пас-
сажиров должностными лицами 
авиакомпании «ВИМ-Авиа».

Возбуждению уголовного дела 
предшествовала массовая за-
держка рейсов «ВИМ-Авиа», кото-
рая началась вечером в пятницу, 
22 сентября. «Следствием установ-
лено, что не позднее 22 сентября 
2017 года у должностных лиц ука-
занной авиакомпании возник пре-
ступный умысел, направленный на 
хищение денежных средств пасса-
жиров путем обмана в особо круп-
ном размере», — говорится в сооб-
щении СК. 
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ВАЛЕРИЯ ЖИТКОВА, 
АЛЕНА МАХУКОВА, 
НИКОЛАЙ ГРИШИН

Реформа нестационарной тор-
говли, стартовавшая в столице 
семь лет назад, подошла к кон-
цу. Город зачистил площадки 
у метро и получил рост отчис-
лений в бюджет, но доступны-
ми для бизнеса стали ларьки, 
которые никому не нужны.

Войну с хаотичной торговлей на 
улицах города Сергей Собянин на-
чал сразу же после наделения полно-
мочиями мэра в октябре 2010  года. 
Тогда он демонстративно уволил 
глав Тверского и Пресненского 
районов столицы. Собянину не по-
нравилась концентрация ларьков в 
центре. «Подобные вещи не могли 
возникнуть без ведома местных 
властей!» — возмущался мэр.

И действительно,   при Юрии 
Лужкове компании, связанные с 
чиновниками управ и префектур, 
нередко арендовали у города зем-
лю, строили на ней нестационар-
ные торговые объекты и сдавали 
их мелким предпринимателям. 

Ф
О

ТО
: L

eo
ni

d 
Fa

er
be

rg
/T

ra
ns

po
rt

 P
ho

to

В «ВИМ-Авиа» констатировали тяжелую экономическую ситуацию и возлагают надежды на внешнее 
антикризисное управление
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Индекс РТС 
Московская биржа, 25.09.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 15.09.2017

Курсы 
валют ЦБ
26.09.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 25.09.2017, 20.00 мск

1130,54 
пункта

$427,6 
млрд

$1= 

₽57,57
€1=

₽68,56
$58,48

за баррель
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Чем займется новый глава Самарской области

Дмитрий Азаров 
выходит на «Арену»

ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ, 
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА, 
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
ПАВЕЛ КАЗАРНОВСКИЙ

В понедельник руководителем 
Самарской области вместо Ни-
колая Меркушкина стал ранее 
конфликтовавший с ним сена-
тор Дмитрий Азаров. Он пообе-
щал достроить «Самара Арену» 
и провести «полную ревизию» 
работы предшественника.

Из сенаторов 
в губернаторы

Губернатор Самарской области Ни-
колай Меркушкин 25 сентября ушел 
в отставку «по собственному жела-
нию». Президент Владимир Путин 
в этот же день назначил его сво-
им спецпредставителем по взаи-
модействию со  Всемирным кон-
грессом финно-угорских народов 
(о существовании такой должности 
ранее не было известно).

Временно исполняющим обя-
занности губернатора назначен се-
натор, бывший мэр Самары Дми-
трий Азаров. Путин провел с ним 
рабочую встречу, на которой и сооб-

щил о назначении. В понедельник 
состоялась встреча Азарова с пол-
номочным представителем прези-
дента в Приволжском федеральном 
округе Михаилом Бабичем, добавил 
близкий к Кремлю источник РБК.

В Самаре Азаров был «неплохим 
мэром», со своей командой из «Вол-
гопромхима», рассказал РБК мест-
ный политолог Олег Молчанов. 
«При нем пришло много топ-ме-
неджеров с деловой хваткой. Город 
стал тратить больше на строитель-
ство, власть была более открытой, 
чем сейчас — Азаров сам отвечал 
на вопросы в своем блоге. Этот опыт 
пригодится ему уже в статусе губер-
натора», — продолжил эксперт.

Когда в  2012 году Самарскую 
область возглавил Меркушкин, он 
«попытался поставить под  конт-
роль все ранее существовавшие 
центры силы, включая и городские 
элиты крупных городов региона», 
отметил близкий к Азарову источ-
ник РБК. Это привело к  внутри-
элитным конфликтам, «вынесло ре-
гиональные темы наверх и затро-
нуло интересы федеральных игро-
ков», продолжает он.

В результате конфликта с Мер-
кушкиным Азаров в 2014 году был 

направлен представителем области 
в Совет Федерации. Там его «под-
хватил» первый замруководителя 
кремлевской администрации Вяче-
слав Володин, утверждает источник 
РБК, который «как раз менял кадры, 
отвечающие за региональную по-
литику и реформу местного само-
управления, Азаров выстроил с ним 
партнерские отношения». Благо-
даря хорошим отношениям с Во-
лодиным, по данным собеседника 
РБК, Азаров был в 2014 году изб-
ран председателем Всероссийско-
го совета местного самоуправления 

и возглавил в верхней палате коми-
тет по федеративному устройству, 
региональной политике, вопросам 
местного самоуправления и делам 
Севера.

Азаров — компромиссная фигу-
ра для различных элитных групп, 
объясняет его назначение близкий 
к Кремлю источник РБК. По словам 
близкого к Азарову источника, пе-
ред новым губернатором в адми-
нистрации президента поставили 
следующие задачи: разобраться 
с «электоральными аномалиями» 
и добиться прозрачных выборов, 

Кто такой Дмитрий Азаров

Дмитрий Азаров родился в Самарской области в 1970 году, 
в 1992 году окончил Самарский государственный технический 
университет, а затем Бузулукский финансово-экономический 
колледж. В 1998–2001 годах работал заместителем директора 
завода «Синтезкаучук» и в производственном объединении 
«Волгопромхим», в 2001–2006 годах — гендиректором 
ООО «Средневолжская газовая компания». Следующие два года 
Азаров занимал должность заместителя главы городского округа 
Самара, которым тогда руководил Виктор Тархов. В 2010 году 
был избран мэром Самары на четырехлетний срок, набрав 
66,94% голосов избирателей.
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Новый глава Самарской области Дмитрий Азаров (справа) пообещал подвергнуть ревизии работу своего предшественника 
Николая Меркушкина (слева)
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а  также достроить «Самара Аре-
ну» к чемпионату мира по футболу 
без привлечения дополнительных 
бюджетных средств. «Достроить 
стадион — это первая задача Аза-
рова, своего рода тест», — добавил 
источник. Другой источник говорит 
про просьбу от федерального цен-
тра добиться привлечения инвести-
ций в регион.

Новому главе региона надо до-
биться эффективности работы ре-
гиональной власти и ее отстранен-
ности от бизнеса, считает Молчанов.

В разговоре с РБК Дмитрий Аза-
ров пообещал в  срок достроить 
стадион «Самара Арена», обеспе-
чить своевременное начало ото-
пительного сезона в регионе и уве-
рил, что конкретных задач по явке 
на  президентских выборах Вла-
димир Путин перед ним не  ста-
вил. Кроме того, Азаров пообещал 
провести «полную ревизию» всех 
направлений деятельности своих 
предшественников.

Из губернаторов 
в спецпредставители

Политолог Аббас Галлямов свя-
зал отставку Меркушкина с  его 
«архаичным» образом. Во  время 
протестов 2011 года и «крымской 
весны» Кремль этого раздражения 
не боялся и даже отчасти провоци-
ровал, считает эксперт. Но теперь 
«общественные настроения поме-
нялись», и на посты региональных 

глав ищут людей «с минимальным 
антирейтингом». «Отсюда главная 
задача для Азарова — максимально 
дистанцироваться от Меркушкина 
и продемонстрировать новый стиль 
и подходы. Люди должны увидеть, 
что поменялась не только табличка 
на двери приемной губернатора», — 
считает политолог.

Меркушкин «стартово не имел 
химии с  местными элитами 
и  не  стремился к  ее созданию», 
считает президент фонда «Петер-
бургская политика» Михаил Вино-
градов. По его словам, на отставку 
повлияли также негативные ин-
формационные поводы, состояние 
здоровья и желание Кремля проде-
монстрировать омоложение и об-
новление элит.

О  том, что  Меркушкин поки-
нет свой пост, РБК ранее сообщили 
три источника, близких к Кремлю. 
Уход Меркушкина — первая отстав-
ка в череде ожидаемых осенью пе-
рестановок в губернаторском кор-
пусе. Всего источники РБК прогно-
зировали отставки до десяти глав 
регионов в ближайшее время.

Меркушкину 66 лет, он 17 лет 
возглавлял Республику Мордовия, 
а с 2012-го занимал должность гу-
бернатора Самарской области.  Он 
мог покинуть свой пост еще весной, 
но тогда отставка не состоялась, так 
как на место главы Самарской обла-
сти не нашли компромиссную фи-
гуру, говорил РБК источник, близ-
кий к Кремлю.

Источники РБК, близкие к Крем-
лю, связывали уход Меркушкина 
с  конфликтом между ним и  ген-
директором «Ростеха» Сергеем 
Чемезовым. «Ростех» имеет долю 
в Alliance Rostec Auto B. V., которой 
принадлежит контрольный пакет 
акций АвтоВАЗа, одного из круп-
нейших предприятий Самарской 
области. Меркушкин «выкинул 
из избирательных списков «Еди-
ной России» чемезовских людей 
и напихал своих», отмечал источ-
ник РБК.

За  излишне независимую 
от  Кремля политику недолюбли-
вал губернатора Самарской обла-
сти и Вячеслав Володин, рассказы-
вал РБК другой источник, близкий 
к Кремлю.

В то же время Меркушкин, став 
главой региона, стабильно обеспе-
чивал устраивающие Кремль ре-
зультаты «Единой России» на вы-
борах. В 2007 году «Единая Россия» 
на  выборах в  облдуму получила 
33,54% голосов, в 2011-м — 40,27%, 
в 2016-м при Меркушкине — уже 
51,02%. Если на выборах в Госду-
му в 2011 году партия власти по-
лучила 39,1%, то при Меркушки-
не в 2016 году — 50,7%. В августе 
2016 года глава ЦИК Элла Памфи-
лова заявила о попытке губернато-
ра оказать влияние на избиратель-
ный процесс в регионе. Она расска-
зала про жалобы в Центризбирком 
на то, что губернатор Меркушкин 
назначил собственных кураторов, 

которые ездят по территориаль-
ным комиссиям и  «настраивают 
их руководителей на самостоятель-
ную работу».

По словам источника РБК, близ-
кого к региональным властям, ре-
шение об  отставке Меркушкина 
ускорила ситуация со  стадионом 
«Самара Арена», который должен 
быть построен к чемпионату мира 
по футболу-2018. Губернатор запро-

сил дополнительное финансиро-
вание объекта, отметил источник. 
Члены семьи губернатора — брат 
Александр Меркушкин и племян-
ник Сергей Меркушкин — до сере-
дины 2016 года числились в списке 
собственников предприятия «Мор-
довцемент», которое получило мо-
нопольный заказ на поставку це-
мента для строительства стадиона 
«Самара Арена». 

Так говорил губернатор

Николай Меркушкин неоднократно оказывался в центре внима-
ния СМИ из-за неоднозначных заявлений. В августе 2016 года 
на встрече с работниками предприятия «АвтоВАЗагрегат» Мер-
кушкин в ответ на вопрос о том, когда будут погашены долги 
по зарплате, заявил, что если с ним будут разговаривать в таком 
тоне, то «никогда». Губернатор упомянул американского посла, 
который якобы приезжал на предприятие, чтобы «подогревать 
людей».
В сентябре 2016 года Фонд борьбы с коррупцией Алексея На-
вального сообщил о том, что «клану» Меркушкина принадлежит 
элитная недвижимость на Рублевском шоссе в Подмосковье. 
В октябре того же года газета «Коммерсантъ» сообщала о под-
готовке в Кремле указа об отставке самарского губернатора. 
В декабре СМИ сообщили, что в преддверии Нового года глава 
региона купил региональным депутатам на десятки миллионов 
рублей подарочные наборы, состоящие в основном из про-
дуктов, произведенных бывшими мордовскими фирмами Мер-
кушкина. В конце марта 2017 года, через несколько дней после 
прошедших по стране митингов против коррупции, в Самаре 
прошел форум для молодежи под названием «Экстремизму — 
нет!», на котором губернатор предложил жителям региона 
не «повторять ошибки прошлого и не раскачивать ситуацию».
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Мнение о политическом будущем России

Число опасных преступлений в Чечне выросло более чем на 200% 

Из-за Сирии стало тяжко
ДМИТРИЙ СЕРКОВ, 
АНДРЕЙ ФИЛАТОВ

В Чечне зафиксирован наи-
больший рост числа тяжких 
и особо тяжких преступлений 
за шесть месяцев 2017 года, 
следует из статистики Генпро-
куратуры. Это связано с пере-
крытием канала переправки 
боевиков в Сирию, утвержда-
ют источники РБК.

Из всех преступлений, совершен-
ных в РФ, на тяжкие и особо тяж-
кие приходится 22,3% (229 тыс.). 
Количество тяжких преступлений 
сократилось на 11%, а особо тяж-
ких — выросло на 1%, говорится 
в докладе, который в понедельник, 
25 сентября, был опубликован на 
сайте Генпрокуратуры.

В целом с января по июнь 
2017 года в России зафиксирова-
но более 1 млн преступлений, что 
на 12,9% меньше, чем за аналогич-
ный период 2016 года, отмечается 
в документе. За первую половину 
2017 года не раскрыто 239 убийств 
и покушений на убийство, 608 фак-
тов умышленного причинения 
тяжкого вреда здоровью, поч-
ти 200 тыс. краж, 7890 грабежей, 
954 разбойных нападения.

Наибольший рост числа тяжких 
и особо тяжких преступлений за-
фиксирован в Чечне — с 68 до 211, 
этот показатель вырос на 210%. На 
втором месте — Карачаево-Черке-
сия, где количество тяжких и особо 
тяжких преступлений увеличилось 
с 71 до 168. Более чем на 100% уве-
личилось количество зарегистри-
рованных тяжких преступлений 
в Чувашии — с 276 до 559.

Тяжкие и особо тяжкие престу-
пления, согласно Уголовному ко-
дексу России, в первую очередь 
связаны с посягательством на 
жизнь, здоровье и общественную 
безопасность. За тяжкие престу-
пления предусмотрено наказание 
до десяти лет лишения свободы, 
а за особо тяжкие — от десяти лет 
вплоть до пожизненного.

Рост числа тяжких и особо тяж-
ких преступлений в Чечне связан 

с активными оперативными ме-
роприятиями по перекрытию так 
называемого зеленого коридора 
в Сирию, объяснил РБК источник 
в республиканском следственном 
управлении и подтвердил собесед-
ник, близкий к местным правоох-
ранительным органам.

«Лишившись возможности во-
евать в рядах ИГ (запрещенная 
в России организация. — РБК), бо-
евики начали реализовывать себя 
на территории республики», — до-
бавил источник. Только за прошед-
шие три дня на территории Чечни 
была пресечена деятельность двух 
преступных группировок. В поне-
дельник, 25 сентября, в Чечне за-
держали пять человек, подозре-
ваемых в торговле оружием, еще 
троих уроженцев Чечни задержали 

в воскресенье, 24 сентября, по по-
дозрению в похищении человека, 
рассказал собеседник РБК в след-
ственном управлении.

Помимо Чечни и Карачае-
во-Черкесии рост преступности 
зафиксирован в Туве, Марий Эл, 
Калужской, Саратовской, Мага-
данской и Челябинской областях.

Лидером по общему количеству 
преступлений за первые шесть ме-
сяцев 2017 года стала Москва. В до-
кладе Генпрокуратуры говорится, 
что в столице совершенно почти 
72 тыс. преступлений. На втором 
месте находится Московская об-
ласть, где количество зарегистри-
рованных преступлений превы-
сило 43 тыс. В тройке лидеров 
оказался и Краснодарский край, 
где зафиксировали 33 тыс. пре-
ступлений.

Москва — один из самых спо-
койных в криминальном плане го-
родов, число преступлений в дан-
ном случае не отражает уровень 
преступности, сказал РБК доктор 
юридических наук, генерал-лей-
тенант милиции Александр Гу-
ров. Если учитывать, что населе-
ние здесь составляет около 12 млн 
человек плюс 3 млн приезжих, то 
очевидно, что число преступлений 
в столице будет высоким, считает 
эксперт. «Обычно расчет [уровня 
преступности] идет из количества 
преступлений, которые приходят-
ся на 10 тыс. жителей города», — го-
ворит Гуров.

В десятку лидеров рейтинга 
Генпрокуратуры по количеству за-
регистрированных преступлений 
вошли также Челябинская область, 
Башкирия, Ростовская, Тюменская, 
Свердловская и Кемеровская обла-
сти. Десятое место по количеству 
преступлений занял Краснояр-
ский край — более 25 тыс. престу-
плений. Санкт-Петербург не вошел 
в десятку, он находится на 11-м 
месте, количество преступлений 
здесь составило 24 тыс.

Снижение количества пре-
ступлений было зафиксировано 
в 76 регионах. Лидером тут стала 
Вологодская область, где их число 
снизилось на 30%. 
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Усилия чеченских правоохранительных органов привели к тому, что боевики лишились возможности 
воевать в рядах ИГ и начали действовать на территории республики

Forum* – Форум

Источник: Генпрокуратура России

Регионы, где тяжких и особо тяжких 
преступлений стало больше

Январь—июнь 2017 г. по сравнению с тем же периодом 2016 г., %

Чеченская 
Республика

Россия

Карачаево-
Черкесская  
Республика

Чувашская  
Республика

Хабаровский 
край
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102,5

82,7
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Что означает 
новая молодежная 
политика Кремля

Образ будущего готов — улы-
бающиеся молодые люди, 
аполитичные и занятые 
решением важных социаль-
ных проблем. Именно такие 
могут определить политиче-
ский стиль четвертого срока 
Владимира Путина.

Молодежь в этом году особенно 
востребована. Можно даже ска-
зать, что молодежь — хит сезона. 
Недавняя поездка Владимира Пу-
тина в «Яндекс», как и почти все 
политические жесты президен-
та, сделанные им начиная с вес-
ны, адресована молодежи. В чем 
дело? Почему вдруг граждане РФ, 
технически подходящие под ка-
тегорию «молодежь», оказались 
на особом положении? Дело в 
митингах Навального в марте и 
июне, на которые вышла преиму-
щественно молодежь, или в чем-
то другом, например в том, что го-
лоса людей из возрастных страт 
от 20 до 24, от 25 до 29 и от 30 до 
34 будут критически необходимы 
президенту в марте 2018 года? Не-
ужто молодость наконец-то стала 
чем-то вроде компенсации за не-
высокие доходы и низкий кредит-
ный рейтинг?

Вряд ли. Похоже, что прези-
дент Путин не собирается сделать 
ставку на молодежь или о чем-то 
с ней договариваться. Говоря по-
просту, тема молодежи в полити-
ке зазвучала очень кстати и для 
президента, и для куратора пред-
выборной кампании Сергея Ки-
риенко. Да, виноват в этом в том 
числе Навальный, но не в нем те-
перь дело. Не от него спасает мо-
лодежь вся президентская рать 

и не из-за него она с молодежью 
возится. Предполагается в целом 
нечто иное. Молодежь, если не-
много обобщить, представляет 
собой глину, из которой Кремль 
лепит сегодня макет того, что с 
2018 по 2024 год будет влиять на 
картину политического. Вернее, 
строго говоря, как раз не полити-
ческого, а вместо-политического 
или даже будто-политического.

Зачем?

Одержимость внутриполитиче-
ской команды президента мо-
лодежью очевидна и нагляд-

на, но не имеет рационального 
объяснения, вот в чем загвозд-
ка. С точки зрения демографии 
эти выборы — самые комфорт-
ные для Путина за всю карьеру, 
если принять на веру гипотезу, 
что, чем старше избиратель, тем 
с большей вероятностью он от-
даст свой голос действующему 
президенту. Три группы, в ко-
торые Росстат объединяет граж-
дан в возрасте от 20 до 34 лет, в 
2017 году насчитывают в общей 
сложности 32,2  млн человек, 
даже в 2004 году «молодежи» в 
стране было больше — 32,6 млн 
человек, а в 2012 году — намно-
го больше, 35 млн с небольшим.

А вот пенсионеров в 2017 году 
Росстат насчитал 41,6 млн че-
ловек (возрастные группы от 
55  лет). Получается, что моло-
дежь президенту не так уж и 
нужна: по сравнению с 2012 го-
дом пожилых (возраст в России — 
понятие не биологическое, а со-
циально-экономическое, если не 
чисто бюджетное) стало почти на 
5 млн человек больше. Нужны со-
циальная политика и пенсии, а 
не поездки в «Яндекс» и центр 
«Сириус». Нужны старые добрые 
нацпроекты, а не прямые вклю-
чения в школах 1 сентября. На 
фоне слухов, что о выдвижении 
на четвертый срок Путин объ-
явит на Всемирном фестивале 
молодежи и студентов, который 
пройдет в Москве и Сочи в октя-
бре, за пенсионеров становится 
как-то даже обидно.

Давно ли Путин встречался с 
пожилыми людьми (не чинов-
никами) и говорил с ними об их 
проблемах? Понятно, что на по-

вышение пенсий в бюджете денег 
нет, но зачем злить тех, на кого 
нет денег, еженедельно показы-
вая по телевизору, как президент 
расцветает в обществе студентов 
и школьников, умников и умниц. 
Можно сказать, что все делается 
ради картинки. Но тогда с картин-
кой вышел очевидный перебор. 
Можно сказать, что все делается 
в пику Навальному: у того пан-
ки с хаерами в цвет российского 
флага, а у президента умники и 
умницы. Но и для ответной так-
тики «огораживания» молодежи 
в графике президента многовато 
юношества.

Будущее принадлежит 
волонтерам

Новейшая история российской 
политсистемы распадается на 
три этапа, по числу ее кураторов. 
Сурковская внутренняя полити-
ка была политикой конструиро-
вания и редактирования: некото-
рых реальных акторов на партий-
ном поле «редактировали», в том 
числе путем удаления, других, на-
оборот, как эсэров, конструирова-
ли, чертили и вписывали в чисто-
вик политсистемы. Володинская 
политика была политикой на-
родного доминирования: путин-
ское большинство номинально 
слилось с политической нацией 
и разогнало по углам всех, кто не 
хотел сливаться на условиях пре-
вращения президента Путина из 
предмета разных общественных 
мнений в предмет общественно-
го консенсуса.

Кириенко принял систему в со-
стоянии, как говорят социологи, 
аномии. Низкая явка на выборах 
в Госдуму год назад, которую спи-
сывают на «европеизацию» рос-
сийской политики, кажется, все 
же была признаком не цивили-
зованного безразличия, а скорой 
кончины партийной политики 
как таковой. Если партии, буду-
щее страны, вопросы лидерства — 
это больше не предмет мнений, а 
залитый бетоном консенсус, за-
чем вообще нужна политика в ее 
традиционном понимании, зачем 
голосовать за разное, если кругом 
одно и то же и все с этим согласны. 
Нужны не партии, а что-то другое. 
Соответственно, и альтернатива 
для Кириенко выглядела так: или 
разбить бетонную подушку от-
бойным молотком и как-то осво-
бодить политические различия, 
пусть и сохранив управляемость, 
или построить политическую си-
стему без политики.

Посмотрите летнее выступле-
ние Сергея Кириенко на форуме 
«Территория смыслов». Его речь 
публика приняла за хитрость. 
Какие-то волонтеры, общество 
важнее индивидуума, будущее 
проектируется и сбывается, если 
кто-то готов в него верить и его 
строить, главное — это проекты 
некоммерческих организаций 
и так далее. Куратор внутрен-
ней политики выставляет дымо-
вую завесу, за которой коварные 
кремлевские кулинары будут го-
товить какую-то новую полити-
ку, решила публика. Например, 
предложат дворцовым партиям 
в окружении президента сколо-
тить реальные партии и отпра-
вить их в Думу вместо прежних, 
угасающих. Или изменят рецепт 
приготовления блюда КПРФ, что-
бы вместо одного обкомовского 
борща предложить избирателям 
свекольник и винегрет. Или даже 
отрежут от «Единой России» кусо-

чек и подадут его как либераль-
ную партию.

Но выступление Кириенко не 
было хитростью. Не было дымо-
вой завесой. Это была програм-
ма. Волонтеры наследуют рос-
сийскую политику, хотим мы 
этого или не хотим. Начиная с 

2018 года и далее политик — это 
никакой не трибун, не борец и 
не тертый калач-интриган. Он — 
полный энтузиазма волонтер 
или его мудрый начальник, ли-
дер социально ориентированной 
НКО, занятой таким нужным де-
лом, как, например, сбор мусора 
или помощь работающим мате-
рям. Оба, разумеется, молодые, 
перспективные люди, у которых, 
как и у страны, все еще впереди. 
Волонтеры не дополнение к по-
литике, как ее видит Кириенко, 
они и есть эта политика. И, про-
давая сегодня президенту моло-
дежь, он продает вместе с ней и 
в ее лице именно такую полити-
ку. Кто здесь против сбора мусора 
или помощи работающим мате-
рям? И кто сказал, что люди, заня-
тые такими полезными делами, 
не должны сидеть в Госдуме?  Фак-
тически запущен механизм заме-
ны старого политического класса 
новым, де-факто уже не полити-
ческим, и рано или поздно этот 
процесс дойдет и до верхов си-
стемных партий.

Политика 
без политиков

Образ будущего давно готов. 
Вот он  — улыбающиеся моло-
дые люди, занятые важным де-
лом, люди, которые не пиарятся 
на чужом горе, а помогают что-
то изменить. Это будущее, в ко-
тором политика, вернее, уже «по-
литика» становится чем-то вроде 
удобного интернет-приложения. 
Она больше не имеет ничего об-
щего ни со свободой, ни с друзья-
ми и врагами, ни с действием че-
ловека, решившего, что пришло 
его время сд елать шаг вперед.

Для появления политики без 
политики все уже готово. Моло-
дежи потихоньку атрибутируют 

три идеальных свойства волон-
тера и бойца НКО: абстрактная 
аполитичность, какие-то капсу-
лированные иные языки («они в 
интернете сидят») и скептическое 
отношение как к выборам, так и 
к митингам. Аполитичны и скеп-
тичны — прекрасно, наверняка 

увлекутся реальными социальны-
ми проектами. Свои языки, иные 
коммуникации — еще лучше, что-
бы достучаться до новых полити-
ков, придется потратить какое-то 
количество бюджетных средств, 
чтобы перевести на языки моло-
дежи государственные проблемы. 
Серьезным переводом займутся 
люди из либеральных универси-
тетов, игровым — Ксения Собчак 
или кто-то из блистательно «по-
бедившей» систему в Москве ко-
манды независимых муници-
пальных депутатов.

Под крики врагов и дру-
зей «Матильды» Кириенко го-
товит нам будущее, в котором 
сам смысл конфликта (Святой 
ли царь? Можно ли показывать 
в кино святого, занимающегося 
сексом? И так далее.) скоро будет 
просто непонятен тем, кто сменит 
Поклонскую и Драпеко на голу-
бых экранах и трибунах. Начиная 
с мая 2018 года политика в Рос-
сии закончится, политика с это-
го момента — это оплаченные го-
сударством НКО, которые как бы 
дополняют государство там, где 
оно не справляется, или заменяют 
его там, откуда оно решило уйти. 
Утопия из пластиковых белозу-
бых улыбок и одинаковых фут-
болок молодых людей, каждый 
из которых носит на шее бейдж 
на ленточке и твердо знает, что 
общество важнее индивидуума. 
Скоро эти люди попадут в Думу. 
А оттуда, не зная ни советского, 
ни какого-либо иного языка гово-
рения о национальном интересе 
или друзьях и врагах, они заставят 
и всю страну наконец позабыть об 
ее прошлом и ее настоящем.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

«Молодежь, если немного обобщить, представляет 

собой глину, из которой Кремль лепит сегодня макет 

того, что с 2018 по 2024 год будет влиять на картину 

политического. Вернее, строго говоря, 

как раз не политического, а вместо-политического 

или даже будто-политического»
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Константин 
Гаазе,
журналист, политиче-
ский обозреватель

«Начиная с мая 2018 года политика 

в России закончится, политика 

с этого момента — это оплаченные 

государством НКО, которые как бы до-

полняют государство там, 

где оно не справляется, или заменяют 

его там, откуда оно решило уйти»



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
6      П О Л И Т И К А       Выборы.

Ближний Восток

Блок Ангелы Меркель потерял часть мандатов в бундестаге

Правящие партии уступают 
помехе справа
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО, 
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Правящая коалиция во главе с 
Меркель показала на выборах 
худший результат в после-
военной истории, а правые 
радикалы впервые прошли в 
парламент. Канцлер сохранит 
власть и курс в отношении 
России, влияние радикалов 
будет ограничено.

Партийный блок «Христиан-
ско-демократический союз» и 
баварский «Христианско-соци-
альный союз» (ХДС/ХСС), лиде-
ром которого является канцлер 
Германии Ангела Меркель, по 
итогам выборов 24 сентября со-
хранит  самую большую фракцию 
в парламенте. За ХДС/ХСС про-
голосовало 33% избирателей, что  
гарантирует блоку 246 депутат-
ских мандатов, однако это на 65 
мест меньше, чем в парламенте 
уходящего созыва. Социал-де-
мократическая партия Германии 
(СДПГ), являющаяся партнером 
ХДС/ХСС по правящей коали-
ции, получила поддержку 20,5% 
избирателей и также сократит 
свое присутствие в парламенте: 
с 193 мест до 153.

Для ХДС/ХСС и СДПГ пока-
занные результаты по доле от 
всех проголосовавших худшие с 
1949  года. Немецкий таблоид Bild 
откликнулся на низкий результат 
ХДС/ХСС заголовком «Кошмарная 
победа канцлера».

Увеличат свое присутствие в 
бундестаге по итогам выборов две 
оппозиционные партии — «Левые» 
и «Зеленые». «Левые», за которых 
проголосовали 9,2% избирателей, 
увеличат представительство на 
пять депутатов (с 64 до 69), а «Зе-
леные» (8,9% голосов) — на четыре 
(с 63 до 67).

По итогам кампании удалось 
вернуться в парламент Свободной 
демократической партии (СвДП), 
которая получила 10,7%, она зай-
мет 80 мест. Впервые после Вто-
рой мировой войны в парламент 
пройдет праворадикальная пар-
тия: «Альтернатива для Герма-
нии» (АдГ) получила 12,6% голо-
сов избирателей, что обещает ей 
94 депутатских мандата. На выбо-
рах 2013 года за АдГ проголосовали 
4,7% избирателей, и в парламент 
она не прошла.

Немецкие СМИ объясняют от-
носительную неудачу Меркель и 
СДПГ миграционным кризисом 
2015 года. Тогда Германия приняла 
почти 1 млн мигрантов. На крити-
ке этого решения удалось набрать 
голоса АдГ и другим партиям, пи-
шет Deutsche Welle. На пресс-кон-
ференции по итогам выборов Мер-
кель снова пришлось защищать ре-
шение о принятии беженцев: «Гра-
ницы мы не открывали, они и так 
были открыты». По ее словам, по-

добная ситуация в Германии, ког-
да на границе стоят тысячи лю-
дей, больше не повторится, так как 
ООН и гуманитарные организации 
стали сильнее.

ХДС/ХСС несет ответственность 
за миграционный кризис, а СДПГ 
не удалось переломить восприя-

тие себя как младшего партнера 
в коалиции, говорит политолог, 
эксперт по странам Центральной 
и Восточной Европы Иван Преоб-
раженский. Обе партии уступили 
популистски настроенную часть 
своего электората радикалам: 
СДПГ — Левой партии, состоящей 
из экс-коммунистов, а ХДС/ХСС — 
национал-радикалам из «Альтер-
нативы для Германии», обращает 
внимание Преображенский.

У провала ХДС есть еще 
одно объяснение  — естествен-
ная убыль электората, отметил 

на пресс-конференции в Берли-
не директор экспертного центра 
Forschungsgruppe Wahlen (FGW) 
Маттиас Юнг: «В электорате этой 
партии очень высокий процент 
стариков, ХДС/ХСС потерял око-
ло 1 млн избирателей по причине 
их смерти».

«Откусили» от партии Меркель 
и «свободные демократы», бывшая 
Либеральная партия, пережившая 
кризис после поражения на пре-
дыдущих выборах. Партия един-
ственная шла на выборы с кон-
кретными программами по са-
мым болезненным темам, включая 
миграционную, объясняет ее успех 
Преображенский. По мнению экс-
перта, политические предпочте-
ния немцев в целом меняются по 
мере ухода со сцены послевоенно-
го поколения беби-бумеров 1960-х 
годов.

Радикалы в парламенте

«Альтернатива для Германии», 
получившая третий результат, не 
получит возможности войти в пра-
вительство, так как ранее ХДС/ХСС 
и другие партии отказались от пе-
реговоров с ними. Прохождение в 
парламент крайне правой партии, 
выступающей за закрытие границ 
и за борьбу с распространением 
ислама в Германии, осудили мно-
гие немецкие и европейские по-
литики. По определению Меркель, 
приход партии является «большим 
вызовом». Председатель Европар-
ламента Антони Таяни заявил, что 
усиление крайне правых сил — это 
негативный сигнал.

Результаты выборов обеспо-
коили руководителей двух круп-
нейших немецких компаний  — 
Siemens и Volkswagen. Прохож-
дение АдГ в бундестаг — это по-
ражение немецких элит, которые 
должны были сделать больше, что-
бы привлечь избирателя, цитиру-
ет Bloomberg заявление руково-
дителя Siemens Джо Кэзера. Глава 
Volkswagen Маттиас Мюллер зая-
вил, что шокирован тем, что «по-
пулисты» и «ксенофобы» из АдГ 
получили так много голосов.

Меркель пообещала, что АдГ не 
окажет никакого влияния на фор-
мирование политики. АдГ, в свою 
очередь, не спешит объединяться 
с какой-либо из сил. На фоне успе-
ха в партии произошел раскол: 
один из ее лидеров, Фрауке Петри, 
25 сентября заявила, что не будет 
брать депутатский мандат.

«Главный вред от АдГ в том, что 
они будут тормозить работу пра-
вительства и бундестага», — сказал 
на пресс-конференции политолог 
из Лейпцигского университета 
Йоханнес Герстнер . Партнерам по 
будущей правящей коалиции по-
требуется выработать позицию в 
отношении инициатив АдГ — идти 
ли на обсуждение их предложений 
или отвергать, добавил он. Опыт 
работы с радикалами в парламен-
те есть в восточногерманской зем-
ле Мекленбург — Передняя Поме-
рания, где в предыдущем созыве 
работало пять депутатов от уль т-
раправой Национал-демократи-
ческий партии Германии. Такти-
ка эта, напоминает Герстнер, сво-
дилась к полному игнорированию 
этих депутатов, даже когда наци-
оналисты выходили с казалось бы 
актуальными и адекватными за-
конопроектами. В итоге такая так-
тика провалилась полностью, по-
скольку в регионе в ответ начали 
расти националистические на-
строения, и на следующих выбо-
рах в ландтаг в сентябре 2016 года 
на этот раз уже АдГ пришла второй 
с результатом почти 21%.

Коалиция на троих

Поскольку блоку ХДС/ХСС не уда-
лось получить более половины из 
630 мест в бундестаге, для форми-
рования правительства ему придет-
ся создать коалицию большинства.  
Переговоры о создании коалиции 
возглавит Меркель. П олучив пред-
варительные результаты выборов, 
лидер СДПГ Мартин Шульц заявил, 
что его партия переходит в оппо-
зицию. После заявления Шульца 
эксперты называют самым реаль-
ным вариантом правящей коали-
ции союз ХДС/ХСС с «Зелеными» и 
«свободными демократами». Лидер 
«свободных демократов» Кристиан 
Линднер в понедельник заявил, что 
его партии поступило предложение 
о вхождении в коалицию. Впрочем, 
сама Меркель все же не исключает, 
что будут проведены переговоры о 
коалиции и с СДПГ.

Переговоры ХДС/ХСС с «Зеле-
ными» и «свободными демократа-
ми» будут долгими, Меркель выра-
зила надежду, что они закончатся 
хотя бы к Рождеству (25 декабря). 
Программы трех партий отлича-
ются, но сложных пунктов всего 
два — политика в отношении бе-
женцев и энергетика, писал ранее 
Spiegel. «Зеленые» и СвДП высту-
пают за принятие отдельного за-
кона по иммигрантам, который 
дал бы приоритет приему бежен-
цев, обладающих высокой рабочей 
квалификацией, но против этого 
выступает Меркель. По энергети-
ке «Зеленые» выступают за целе-
направленную поддержку произ-
водства возобновляемой энергии 
и скорейший переход на электро-
мобили. ХДС и СвДП против при-

Для ХДС/ХСС и СДПГ показанные 

результаты по доле от всех 

проголосовавших худшие с 1949 года. 

Немецкий таблоид Bild откликнулся 

на низкий результат ХДС/ХСС 

заголовком «Кошмарная победа 

канцлера»
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Партия «Альтернатива для Германии», получившая третье по численности представительство 
в бундестаге, выступает за снятие антироссийских санкций. «Мы будем сотрудничать с любой 
партией, которая остановит этот нонсенс», — заявил ее сопредседатель Йорг Мойтен
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нуждения к «зеленой энергетике» 
на государственном уровне.

Директор Forschungsgruppe 
Wahlen Маттиас Юнг отмечает «вза-
имную толерантность» между эти-
ми тремя партиями, уверяя, что та-
кая коалиция будет в конце концов 
успешно создана. По закону, если 
новое правительство не будет соз-
дано за три месяца, к концу дека-
бря будут назначены перевыборы.

Российская четверть

Пост министра иностранных дел 
при формировании коалиции 
трех партий может занять лидер 
«Зеленых» Джем Оздемир, напи-
сала Wall Street Journal со ссылкой 
на источники. «Зеленые» извест-
ны активной критикой полити-
ки России в целом и президента 
Владимир Путина в частности. 
Представители партии не раз на-
зывали его «диктатором», обвиня-
ли в незаконной аннексии Крыма 
и провоцировании конфликта в 
Донбассе. Потенциальный участ-
ник коалиции Линднер заявил 
25  сентября, что Запад может 
продемонстрировать готовность к 
диалогу с Россией, обсудив возвра-
щение страны в «восьмерку». Усло-
вием возможного снятия санкций 
с России, введенных ЕС в увязке 
с ситуацией на востоке Украины, 
должны стать конкретные шаги со 
стороны Москвы, указал он. О том, 
что санкции могут быть отменены 
после выполнения минских согла-
шений, не раз говорила и Меркель.

Меркель, которая останется на 
посту канцлера, — хорошо извест-
ный партнер, в этом смысле исход 
выборов благоприятен для отно-
шений России и Германии, сохра-
нится предсказуемость, говорит 
Йоханнес Герстнер.

В бундестаге будет пророссий-
ская четверть депутатов, которой 
раньше не было: компанию «Ле-
вым», выступавшим за отмену 
санкций, составила АдГ, говорит ди-
ректор Фонда прогрессивной поли-
тики Олег Бондаренко. «Их голосов 
не хватит для блокирования прави-
тельственных инициатив, но они 
поднимут градус обсуждения», — 
поясняет Бондаренко. Он напоми-
нает, что «свободные демократы» 
также выступали с прагматической 
позиции и говорили о вреде санк-
ций. Однако в случае их вхождения 
в коалицию есть опасность, что они 
примут взгляды Меркель.

В вопросе санкций в отношении 
России будет продвижение, пото-
му что санкционная политика себя 
дискредитировала, выразил уве-
ренность депутат «Левых» Андрей 
Хунко в беседе с «РИА Новости». 
АдГ готова сотрудничать с «Левы-
ми» по теме снятия антироссий-
ских санкций, заявил «РИА Ново-
сти» сопредседатель партии Йорг 
Мойтен. «Да, в любом случае мы и 
партия «Левые» хотим избавиться 
от этих санкций против России. Мы 
будем сотрудничать с любой пар-
тией, которая остановит этот нон-
сенс, однако будьте уверены, что 
[канцлер Ангела] Меркель найдет 
партнеров, которые продолжат 
этот курс», — заявил Мойтен

«Ключи от всего остаются в ру-
ках Ангелы Меркель и ХДС, а они 
вряд ли захотят что-то менять», — 
сказал председатель Совета по 
внешней и оборонной политике 
Федор Лукьянов (цитата по «Ин-
терфаксу»). 

В Курдистане прошел референдум  

об отделении от Ирака

Игра в независимость
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

В автономном курдском 
районе Ирака прошел ре-
ферендум о независимости. 
По прогнозам, большинство 
проголосует за отделение от 
Ирака. Однако Курдистан не 
намерен отделяться — его 
лидер использует голосова-
ние для давления на Багдад.

В понедельник, 25 сентября, в 
Иракском Курдистане прошел 
референдум о независимости 
автономии от остального Ирака. 
Голосование началось в 8 утра по 
местному времени (совпадает с 
московским) и должно было за-
вершиться в 18:00. Однако  к ве-
черу стало известно, что Высшая 
независимая комиссия (отвечает 
за проведение выборов) продлила 
работу некоторых избирательных 
участков на один час, до 19:00, так 
как «в труднодоступных районах 
люди не успели проголосовать», 
сообщило агентство Rudaw. В сто-
лице курдской автономии Эрбиле 
участки завершили работу вовре-
мя. К 17:00, по данным Reuters, 
явка составила 76%. Официальные 
результаты референдума станут 
известны в течение 72 часов. Од-
нако сомнений в исходе референ-
дума у телеканала и других СМИ 
нет — большинство выскажется за 
независимость от Ирака.

На референдуме избирателям 
нужно было ответить на один 
вопрос: «Хотите ли вы, чтобы ре-
гион Курдистан и курдские тер-
ритории за его пределами стали 
независимым государством?». 
Всего на территории Иракско-
го Курдистана проживает около 
5,5 млн человек, из них, по дан-
ным Высшей независимой ко-
миссии, правом голоса обладают 
5,2 млн человек. В голосовании 
участвовало население не толь-
ко трех провинций, официаль-
но входящих в состав курдской 
автономии, но и другие подкон-
трольные курдам провинции, в 
частности Киркук. Референдум 
прошел и в местах компактного 
проживания курдов в провинци-
ях Найнава и Дияла.

Ирак против

Референдум прошел, несмотря 
на недовольство со стороны цен-
тральных властей в Багдаде и со-
седних Турции и Ирана, где также 
проживает курдское население. 
Иракские власти считают рефе-
рендум незаконным и противо-
речащим Конституции страны. 
Против инициативы Эрбиля вы-
ступили все арабские государства, 
западные страны, в том числе 
США, и только Израиль поддержал 
право курдов на самоопределение. 
Россия уважает суверенитет и тер-
риториальную целостность Ирака 
и призывает стороны решить вну-
трииракский конфликт с помощью 
диалога. Она не заинтересована в 
разрастании конфликта между 
курдами и иракскими властями, 

так как имеет контракты в нефте-
газовой сфере и с той и с другой 
стороной, говорит востоковед, 
преподаватель ВШЭ Леонид Исаев. 
По мнению эксперта, разрыв отно-
шений между Багдадом и Эрбилем 
может поставить Россию в ситуа-
цию, когда ей придется выбирать, 
с кем вести сотрудничество. В Ира-
ке работают «Роснефть», ЛУКОЙЛ, 
«Газпром нефть».

В день референдума Иран по 
требованию Багдада заблоки-
ровал участок границы с курд-
ской автономией, сообщил офи-
циальный представитель МИД 
Ирана Бахрам Гасеми. Он зая-
вил, что Иран расценивает дей-
ствия властей Курдистана как 
«неправомерные» и «подрыва-
ющие суверенитет и националь-
ную целостность Ирака».

С угрозами в адрес прави-
тельства Курдистана в поне-
дельник выступил и президент 
Турции Реджеп Тайип Эрдоган. 
Он назвал референдум «сепара-
тистским» и неприемлемым и 
напомнил, что Турция не при-
знает результаты плебисци-
та, «ставящие под угрозу мир и 
стабильность не только в Ира-
ке, но и во всем регионе». Эрдо-
ган заявил, что на участке гра-
ницы с Ираком турецкие воору-
женные силы закрыли КПП «Ха-
бур». Он  также предупредил 
иракских курдов, что Анкара 
может в знак   протеста пере-
крыть нефтепровод, по которо-

му идут поставки из Северного 
Ирака. Среди возможных мер 
противодействия властям Кур-
дистана он также назвал эконо-
мические санкции. Кроме того, 
Анкара уже объявила, что пре-
кратит   подготовку курдских 
формирований пешмерга, ко-
торая проводилась в рамках со-
вместной борьбы с террориста-
ми ИГ (организация запрещена 
в России).  

Прошедший референдум  — 
«это не более чем игра в незави-
симость» и «шантаж» со стороны 
Барзани, считает Леонид Исаев. 
По его словам, Курдистану невы-
годно отделяться, так как выход 
из состава Ирака подорвет ос-
новы экономики региона. Иса-
ев отмечает, что Эрбилю и так 
предоставлены «колоссальные 

преференции» со стороны Баг-
дада. «Такими полномочиями, 
которые имеет Иракский Кур-
дистан, не располагает ни один 
другой субъект», — говорит Иса-
ев. У Курдистана есть собствен-
ные вооруженные силы, воз-
можность вести дипломатиче-
скую деятельность и заключать 
в обход Багдада экономические 
контракты.

Исаев говорит, что референ-
дум был нужен Барзани, чтобы, 
показав себя борцом за незави-
симость курдов, заручиться под-
держкой населения перед пред-
стоящими в ноябре 2017 года 
всеобщими выборами.

Военные маневры

Власти Ирака пытались пресечь 
проведение референдума, однако 
статус региона серьезно ограничи-
вает их возможности. Парламент 
Ирака 25 сентября одобрил зако-
нопроект, который позволит от-
странить от работы чиновников и 
госслужащих, принявших участие 
в проведении референдума. Им 
могут прекратить выплачивать 
зарплаты и лишить всех приви-
легий. В тот же день иракский 
парламент потребовал от пре-
мьер-министра Хайдара аль-Аба-
ди направить войска в спорный 
Киркук, «чтобы защитить безо-
пасность граждан, находящихся в 
оспариваемых районах». Богатая 
нефтяными месторождениями 
провинция Киркук не входит в со-
став Иракского Курдистана, однако 
находится с 2014 года под контро-
лем сил пешмерга, которые отбили 
ее у террористов ИГ.  

Ситуацию в регионе усугу-
бляют военные маневры, кото-
рые проводят и Турция, и Иран. 
Премьер Турции Бинали Йыл-
дырым заверил, что Турция не 
намерена вступать в военный 
конфликт с курдской автоно-
мией, но будет защищать свою 
национальную безопасность. 
Накануне референдума сухо-
путные войска Корпуса стражей 
исламской революции Ирана на-
чали масштабные военные уче-
ния «Мохаррам» в районе Ошне-
вие в юго-западной части Ира-
на, на границе с Иракским Кур-
дистаном. Кроме того, Высший 
совет национальной безопасно-
сти Ирана закрыл свое воздуш-
ное пространство в пригранич-
ных территориях и отменил все 
рейсы в курдские Сулейманию и 
Эрбиль, сообщил иранский теле-
канал PressTV.

Эксперт Исаев полагает, 
что вероятность военного кон-
фликта между курдами и про-
тивниками референдума  — 
будь  то  Багдад, Иран или Тур-
ция — минимальна. По словам 
эксперта, Эрбиль не решится 
отделиться от Ирака, так как в 
противном случае окажется в 
«полной изоляции и враждеб-
ном окружении».   

Референдум прошел, несмотря 
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Б Л И Ж Н И Й  В О С Т О К

Что такое Иракский Курдистан 

Автономия Иракского 
Курдистана входит в со-
став Ирака и располо-
жена на северо-востоке 
страны. Она состоит 
из трех провинций — 
Дохук, Эрбиль и Су-
леймания. Площадь 
региона составляет 
почти 40 тыс. кв. км, на 
ней проживает 5,5 млн 
человек. После много-
летнего военного кон-
фликта между курдской 
оппозицией и прави-

тельством Ирака в 1970 
году противоборствую-
щие стороны подписали 
соглашение о создании 
курдской автономии. 
Соглашение не было ре-
ализовано, что привело 
к новому многолетнему 
вооруженному проти-
востоянию. В 1991 году 
отрядам пешмерга (во-
оруженные силы Курди-
стана) удалось оконча-
тельно выбить иракские 
правительственные 

войска с территории 
Курдистана. Ратифици-
рованная в 2005 году 
новая Конституция Ира-
ка присвоила курдским 
территориям статус 
широкой автономии, а 
также установила два 
официальных языка — 
арабский и сорани.
С 2005 года президен-
том автономии явля-
ется Масуд Барзани, 
в 2009 году он был 
переизбран. Несмотря 

на то что в 2013 году 
срок его полномочий 
истек, Барзани отказал-
ся покидать свой пост. 
Его полномочия были 
продлены парламентом 
до 2015 года, а затем 
еще на два года. Курди-
стан — богатый нефтя-
ной регион, основной 
импортер — Турция.
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Б И З Н Е С Законопроект.
Финансы

ЦБ готовится ужесточить ответственность руководства финорганизаций

Разорившихся банкиров 
оставляют России
ЕЛЕНА ПАШУТИНСКАЯ, 
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ, 
МАРИНА БОЖКО

Российские власти готовят-
ся изменить степень персо-
нальной ответственности 
менеджеров и собственников 
проблемных банков. Им могут 
запретить выезд за рубеж, при-
чем мера будет распространена 
на руководителей НПФ и стра-
ховых компаний.

 Банк России закончил разработку 
проекта закона, ограничивающего 
возможности выезда за  границу 
для собственников, бенефициаров 
и  топ-менеджеров оказавшихся 
в тяжелом финансовом положении 
банков, негосударственных пенси-
онных фондов и страховых компа-
ний, сообщил «Интерфакс» со ссыл-
кой на источник в финансово-эко-
номическом блоке правительства.

В  ЦБ подтвердили эту инфор-
мацию. «В настоящее время дан-
ная инициатива обсуждается с за-
интересованными министерства-
ми и ведомствами, дополнительные 
комментарии преждевременны», — 
добавил в комментарии РБК пред-
ставитель пресс-службы Банка Рос-
сии. Подготовленный ЦБ законо-
проект уже получил одобрение 
Минэкономразвития.

Как  отметил глава комитета 
Госдумы РФ по финансовому рын-
ку Анатолий Аксаков, принятие та-
ких ограничений нужно в отноше-
нии руководителей, которые сво-
ими действиями довели финин-
ституты до банкротства. Речь идет 
о случаях, когда «именно наруше-
ние законодательства конкретным 
лицом привело компанию к бан-
кротству или предбанкротному со-
стоянию», уточнил он в своем ком-
ментарии РБК.

Ключевая встреча

В сентябре 2016 года после встречи 
с главой ЦБ Эльвирой Набиуллиной 
президент России Владимир Пу-
тин пообещал дать правительству 
и  правоохранительным органам 
поручение о  разработке такого 
закона. Тогда глава ЦБ посетова-
ла, что владельцы и руководите-
ли лопнувших банков успевают 
укрыться за границей, куда заранее 
выводятся и активы их компаний. 
Путин в ответ предложил просто 
не выпускать таких лиц за границу. 
Глава ЦБ идею поддержала, указав 
на  несправедливость ситуации, 
когда гражданам, задолжавшим 
по  счетам за  коммунальные ус-
луги или вовремя не оплатившим 
штраф ГИБДД, дорогу за границу 
закрывают, а  «банкиры с  огром-
ными суммами долгов спокойно 
выезжают».

В  настоящее время также го-
товится внесение в  Госдуму за-
конопроекта, согласно которому 
собственники банков будут отве-

чать своим имуществом не только 
при банкротстве, но и при санации 
банков.

О  подготовке законопроектов 
об  ужесточении ответственности 
топ-менеджмента финорганиза-
ций заговорили на фоне обсужде-
ния личной ответственности ру-
ководителей банков за ухудшение 
их финансового состояния и спасе-
ния за счет государства. Дискуссия 
обострилась после принятия реше-
ния о санации по новому механиз-
му с привлечением ЦБ как инве-
стора при  участии Фонда консо-
лидации банковского сектора «ФК 
Открытие» и Бинбанка, входящих 
в  число крупнейших российских 
банков. Новый механизм считается 
более мягким по сравнению с дей-
ствовавшей ранее схемой, позволя-
ет собственникам сохранить долю 
в санируемом банке. Оба банка по-

лучили кредиты от ЦБ на обеспе-
чение ликвидности, предваритель-
но банки совокупно оцениваются 
в 500–750 млрд руб.

Вместе с тем источники РБК от-
мечают, что не изменения механиз-
ма санации активизировали работу 
ЦБ по разработке данных законо-
проектов. «Законотворческая дея-
тельность — длительный процесс, 
занявший год. Что же касается соб-
ственников санируемых по новой 
схеме банков, — они активно со-
трудничают с ЦБ», — добавил источ-
ник РБК, знакомый с ходом подго-
товки документов.

Беглецы с состояниями

В настоящее время в черный список 
Банка России внесены 6675 банки-
ров, которые не могут занимать ру-
ководящие посты в банках, не могут 

входить в правление и в состав сове-
тов директоров банков. Кроме того, 
попавшие в список банкиры также 
лишены возможности приобретать 
свыше 10% доли банков.

История взыскания властя-
ми причиненного руководителя-
ми и собственниками проблемных 
банков ущерба насчитывает боль-
ше поражений, чем побед. Послед-
ним ярким эпизодом было исчез-
новение Александра Швеца, пред-
седателя правления банка «Пере-
свет», где в октябре 2016 года была 
введена временная администрация 
ЦБ, а в апреле 2017-го начата про-
цедура финансового оздоровления. 
На закрытие дыры в банке Агент-
ством по страхованию вкладов было 
предоставлено 127 млрд руб. Поки-
нуть Россию удалось и бывшим ак-
ционерам банка «Траст» Илье Юро-
ву, Николаю Феоктистову и Сергею 

Беляеву. Они были заочно аресто-
ваны российским судом после того, 
как покинули страну, — по версии 
следствия, они могли похитить 
не менее 7,1 млрд руб. и $118,3 млн 
у вкладчиков «Траста».

Не удалось удовлетворить требо-
вания ЦБ к экс-владельцу лишен-
ного в октябре 2010 года лицензии 
Межпромбанка Сергею Пугаче-
ву, который также покинул страну. 
ЦБ, выступавший основным кре-
дитором банка, получил под залог 
активы контролировавшейся Пу-
гачевым Объединенной промыш-
ленной корпорации, в отношении 
самого Пугачева было начато уго-
ловное преследование. По данным 
следствия, он похитил 28 млрд руб., 
выделенных ЦБ Межпромбанку.

С  2011 года были объявлены 
Россией в международный розыск 
экс-глава Банка Москвы Андрей Бо-
родин и его бывший заместитель 
Дмитрий Акулинин. По  данным 
следствия, в  2008–2011 годах Бо-
родин и Акулинин похитили около 
13 млрд руб. В 2011 году Бородин 
эмигрировал в  Великобританию. 
Впоследствии банкир был заочно 
арестован судом России и объявлен 
в международный розыск. Вместе 
с этим в 2016 году стало известно, 
что Интерпол прекратил розыск Бо-
родина и удалил его имя из своей 
базы. В августе 2017 года стало из-
вестно о разблокировке швейцар-
ских счетов Андрея Бородина.

Теоретическая угроза

Эффективность введения запрета 
на выезд будет скорее теоретиче-
ской, чем практической, не исклю-
чает ведущий юрисконсульт «КСК 
групп» Денис Ладыгин. «Топ-ме-
неджеры или бенефициары банков 
вполне могут позволить себе даже 
после введения запрета обеспечить 
выезд за рубеж по паспорту на дру-
гое имя, — говорит он. — С точки 
зрения законодательства запрет 
на  выезд может вводиться судом 
на стадии предварительного рас-
смотрения по аналогии с обеспечи-
тельными мерами, если будут уста-
новлены основания, позволяющие 
полагать, что лицо может покинуть 
страну. Например, информация 
об иностранном гражданстве, на-
личии недвижимости за границей».

Введение отдельной законо-
дательной нормы, ограничиваю-
щей банкирам возможность выез-
да за рубеж, эксперты считают из-
лишней. «В рамках уголовного за-
конодательства, исполнительного 
производства по решению суда есть 
достаточный арсенал механизмов 
преследования преступников, со-
вершивших преступление, — счи-
тает партнер адвокатского бюро 
А2 Михаил Александров. — Право-
вые основания ограничения свобо-
ды граждан, в отношении которых 
не начато уголовное преследование, 
чья вина не доказана, выглядят со-
мнительными». 
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Глава ЦБ Эльвира Набиуллина недовольна тем, что владельцы и руководители лопнувших банков 
успевали скрыться за границей вместе с активами своих компаний
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«Ингосстрах» может ответить за санацию
ЮЛИЯ ТИТОВА,  
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА

Ответственность руковод-
ства «ФК Открытие» была 
застрахована в «Ингосстрахе». 
Выплата по этому договору 
может стать крупнейшей 
в истории, говорят эксперты. 
Впрочем, страховщик уже зая-
вил, что не признает санацию 
страховым случаем.

Страховщиком членов наблюда-
тельного совета и исполнитель-
ных органов банка «ФК Открытие» 
(страхование D&O — directors & 
оfficers) в 2017 году является «Ин-
госстрах», рассказал источник РБК 
на страховом рынке, а также под-
твердил заместитель генерально-
го директора по внешним связям 
«Ингосстраха» Илья Соломатин. 
«Мы действительно являемся 
страховщиком банка «ФК Откры-
тие» по продукту D&O, однако мы 
не можем раскрыть лимит страхо-
вого покрытия», — сказал он.

В «Ингосстрахе» заявили, что 
ввод временной администрации 
ЦБ в банк «ФК Открытие» не яв-
ляется страховым случаем. «В на-
стоящий момент нет оснований 
для  признания случая страхо-
вым, поскольку в поли се описаны 
иные риски», — сказал предста-
витель компании, отказавшись 
уточнить, о каких именно рисках 
идет речь.

Банк России не ответил на за-
прос РБК.

Что такое D&O

29 августа ЦБ объявил о санации 
«ФК Открытие» при участии Фонда 
консолидации банковского секто-
ра. Основными причинами ввода 

временной администрации в «ФК 
Открытие» стали крупные сделки 
банка (среди них приобретение 
компании «Росгосстрах»), пояс-
нял первый зампред ЦБ Дмитрий 
Тулин после объявления о вводе 
временной администрации.

Полис D&O защищает круг лиц, 
которые принимают управленче-
ские решения в компании (дирек-
тора, руководители, сотрудники, 
имеющие доверенность на управ-
ленческие решения), говорит за-
меститель директора департамен-
та страхования финансовых ли-

ний СК «Альянс» Вадим Михневич. 
Как правило, один полис включает 
нескольких застрахованных лиц. 
Причем он защищает прошлых, 
настоящих и будущих директоров 
и должностных лиц. На практике 
это означает, что даже в  случае 
оставления должностным лицом 
поста полис будет покрывать его 
неверные действия на этой пози-
ции, пока действует полис, и ком-
пания продолжает каждый год его 
возобновлять.

Страховки D&O, как правило, 
имеют крупные российские ком-
пании, страховые суммы состав-
ляют до нескольких миллиардов 
рублей. Для Сбербанка в 2016 году, 
например, страховая сумма со-
ставила 4,6 млрд руб. Как  отме-

чает руководитель направления 
страхования финансовых рисков 
«АльфаСтрахования» Андрей Ма-
каренцев, более половины бан-
ков из  топ-50 имеют страховое 
покрытие по  D&O, причем они 
в России обычно приобретают по-
крытие в пределах $100 млн.

Сейчас на рынке предлагают-
ся договоры страхования с макси-
мальными лимитами до $250 млн, 
говорит Вадим Михневич.

Как отмечает президент Рос-
сийской национальной пере-
страховочной компании (РНПК) 

Николай Галушин, обычно такой 
продукт покупают компании, ак-
ции которых торгуются на фондо-
вых площадках. Причем тенден-
ция последнего времени — рост 
спроса со  стороны компаний, 
которые уже находятся в  ожи-
дании неких проверок, которые 
могут потенциально трактовать-
ся как  ошибочные, а  не  непра-
вомерные, говорит Макаренцев. 
Страховать противоправные де-
яния запрещено законодательно, 
поясняет он.

Николай Галушин в  качестве 
примера страхового случая назы-
вает претензии со стороны акцио-
нера к обществу или конкретному 
должностному лицу, в результате 
действий которых капитализа-

ция компании снизилась, а  ак-
ционер получил убытки. Причем 
покрываются только неумышлен-
ные действия коллегиального ор-
гана управления, добавляет он. 
«Умышленные действия менед-
жмента, направленные на ухуд-
шение положения, договор стра-
хования не покрывает», — заклю-
чает эксперт.

Что может стать 
страховым случаем 
по «Открытию»

В  середине сентября глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина выступила 
с  жесткой критикой действий 
топ-менеджеров «ФК Откры-
тие» — внимание ЦБ привлек тот 
факт, что  топ-менеджеры вы-
платили себе бонусы незадолго 
до ввода временной администра-
ции. «Мы планируем оспорить 
в  суде выплату менеджерами 
себе бонусов за  первое полуго-
дие 2017 года, — заявила она. — 
Решение о выплате повышенных 
бонусов и  дивидендов за  ме-
сяц-полтора до отзыва лицензии 
или санации может интерпрети-
роваться в том числе и как вывод 
активов».

Один из  основных критери-
ев страхового случая D&O — это 
судебная претензия или рассле-
дование неверных действий за-
страхованного лица, разъясняет 
Вадим Михневич. «Соответствен-
но, если санация или отзыв лицен-
зии сопровождаются претензией 
к  руководителям банка, то  это 
может стать страховым случаем 
по D&O», — полагает эксперт.

Если наступит страховой слу-
чай по  полису страхования от-
ветственности D&O руководства 
«Открытия», это будет крупней-

шим страховым прецедентом 
в России по данному виду стра-
хования, говорит аналитик АКРА 
Алексей Бредихин. Что касается 
«Открытия», то акционеры бан-
ка, в данном случае уже Банк Рос-
сии, смогут предъявить требова-
ния к страховщику для признания 
страхового случая и  получения 
возмещения на основании непра-
вильной оценки банком инвести-
ций и сделок, которые не были со-
вершены предумышленно, — та-
кие случаи может покрывать стра-
ховка, говорит Михаил Фаткин.

Вместе с тем, указывают участ-
ники рынка, вряд ли нынешний 
акционер сможет предъявить 
требования к страховщику о при-
знании страхового случая в связи 
с покупкой «Росгосстраха» и сана-
ции банка «Траст», так как обе эти 
сделки были непосредственно со-
гласованы с самим Банком России.

Эксперты также отмечают, 
что  по  этому виду страхования 
выплаты могут осуществляться 
только после вынесения судебно-
го решения, что может занять до-
вольно продолжительное время, 
поясняет партнер адвокатского 
бюро А2 Михаил Александров.

Страховым случаем может счи-
таться просто нанесение ущер-
ба, которое будет включать сдел-
ки и  инвестиции руководства, 
из-за которых компании был на-
несен ущерб, говорит партнер 
FMG Group Михаил  Фаткин. «Если 
страховая компания обнаружит 
признаки уголовного преступле-
ния — преднамеренное банкрот-
ство, хищение путем растраты 
или мошенничества, злоупотре-
бление должностными полномо-
чиями, то в этом случае страховая 
выплата не будет произведена», — 
поясняет он. 

«Умышленные действия менеджмента, 

направленные на ухудшение положения, договор 

страхования не покрывает», — подчеркивает 

президент Российской национальной перестра-

ховочной компании (РНПК) Николай Галушин

Ф И Н А Н С Ы
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Национальная медиа группа готовит онлайн-платформу для телевещания

Hulu тут делают
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

Национальная медиа группа 
учредила компанию для запу-
ска общей для телевещателей 
онлайн-платформы — русского 
аналога Hulu. Ее совладельцами 
станут «Первый канал», «СТС 
Медиа» и ВГТРК. «Газпром-Ме-
диа» в проекте не участвует.

Союз без «Газпром-Медиа»

ЗАО «Национальная медиа груп-
па» (НМГ) 20 сентября 2017 года 
зарегистрировало ООО «Витрина 
ТВ». Гендиректором общества с 
уставным капиталом 10 тыс. руб., 
как свидетельствует ЕГРЮЛ, стал 
Алексей Янчишин, заместитель 
гендиректора НМГ по стратегии и 
инвестициям.

«Витрина» должна стать рос-
сийским аналогом сервиса Hulu — 
общей для телевещателей он-
лайн-платформы, через которую 
будет распространяться их кон-
тент  в интернете (среди учреди-
телей Hulu такие компании, как 
21st Century Fox, The Walt Disney, 
NBCUniversal, CBS Corporation). 
О планах создать в России такой 
общий видеоплеер газета «Ком-
мерсантъ» сообщала еще в июле 
2016 года. По информации из-
дания, консультации о создании 
«Вит рины» тогда вели НМГ (РЕН 
ТВ и «Пятый канал»), «СТС Ме-

диа» (СТС, «Домашний», «Че» и 
CTC Love), ВГТРК («Россия», «Рос-
сия К», «Россия 24» и др.), «Первый 
канал», а также «Газпром-Медиа» 
(НТВ, ТНТ, «Матч!», ТВ3, «Пятни-
ца», ТНТ4, «2х2» и др.).

«Витрина ТВ» учреждена в рам-
ках договоренности с медиакомпа-
ниями о создании единой веща-
тельной инфраструктуры в интер-
нете», — сообщил РБК заместитель 
гендиректора НМГ Алексей Уразов. 
Других участников проекта он не 
назвал. Но топ-менеджеры трех 
медиакомпаний уточнили, что со-
учредителями «Витрины ТВ» в ско-
ром времени станут также ВГТРК, 
«Первый канал» и «СТС Медиа».

«СТС Медиа» станет одним из 
учредителей «Витрины ТВ», под-
твердил РБК пресс-секретарь этого 
холдинга Игорь Иванов. Предста-
вители ВГТРК и «Первого канала» 
не ответили на запрос РБК.

Холдинг «Газпром-Медиа» уча-
ствовать в проекте «Витрина» не 
будет, утверждают три собесед-
ника РБК. Один из них объясня-
ет это тем, что еще в мае 2016-го 
«Газпром-Медиа» стал совладель-
цем онлайн-платформы «Руформ», 
объединив свой видеосервис 
Rutube с интернет-дистрибьюто-
ром Pladform и предоставив этому 
сервису эксклюзив на свой контент.

Представитель «Газпром-Ме-
диа» не прокомментировал реги-
страцию «Витрины ТВ».

Одна точка входа

«Витрина ТВ» на первом этапе 
объединит вещательную инфра-
структуру участников проекта, 
утверждает Уразов. «Сейчас перед 
нами уже не стоит задача нагонять 
трафик на сайт, — рассказывает ме-
неджер медиакомпании — одного 
из участников проекта. — Не важ-
но, где пользователь увидит наш 
контент: у нас на сайте, в соцсети 
или на чужом сервисе. Главное — 
чтобы он посмотрел этот контент 
через наш видеоплеер, который 
мы сами монетизируем». Единая 
платформа, по мнению собесед-
ника РБК, упростит процесс взаи-
модействия с дистрибьюторами 
контента в интернете.

В декабре 2016 года гендиректор 
«Газпром-Медиа» Дмитрий Черны-
шенко в интервью «Коммерсанту» 
объяснял целесообразность созда-
ния общей для телевещателей он-
лайн-платформы тем, что раздача 
контента в интернете в этом случае 
будет вестись из одной точки и на 
одном видеоплеере: «Весь контент 
вне витрины станет пиратским по 
умолчанию и по всей стране».

Рекламные доходы телевеща-
телей при так называемом линей-
ном просмотре (когда зритель смо-
трит телевизор) в 2016 году достиг-
ли, по подсчетам Ассоциации ком-
муникационных агентств России, 
150 млрд руб. Объем рынка легаль-

ных онлайн-видеосервисов, пред-
лагающих профессиональный ви-
деоконент, за 2016 год «ТМТ Кон-
салтинг» оценил в 4,8 млрд руб. Из 
них почти 2,5 млрд руб. приходит-
ся на рекламу, 2,3 млрд руб. — на 
подписку.

Инфраструктура доставки про-
фессионального контента в сети до 
потребителя уже сформировалась, 
констатирует Алексей Бырдин, 
гендиректор ассоциации «Интер-
нет-Видео» (объединяет сервисы 
ivi, Megogo, TV1000Play, Amediateka 
и TVzavr). Телевещателям стои-
ло бы не выстраивать собствен-
ную инфраструктуру фактически 
с нуля, а инвестировать в измере-
ния интернет-аудитории и единые 
продажи рекламы в офлайне и он-
лайне, считает Бырдин. А всю дис-
трибуцию, по его мнению, можно 

доверить уже существующим игро-
кам, тем более что сервисы готовы 
отдавать в реальном времени пол-
ную статистику просмотров.

Крупнейшими легальными ви-
деосервисами Рунета являются 
ivi и Okko, чьи рыночные доли по 
итогам 2016 года «ТМТ Консал-
тинг» оценивает в 33% и 16% со-
ответственно. Появление «Витри-
ны» упростит доступ уже существу-
ющих видеосервисов к контенту 
телевещателей, поскольку догова-
риваться через «одно окно» всегда 
проще, надеется гендиректор Okko 
Иван Гродецкий.

В НМГ инвестиции в создание 
общего видеоплеера не раскрыва-
ют. По мнению Гродецкого, только 
создание технической платформы 
может потребовать полгода и обой-
тись в $1 млн. 

Т Е Л Е К О М

Российский рынок ОТТ-видео* в 2016 году 

Источники: «ТМТ Консалтинг» *онлайн-кинотеатры и порталы потокового ТВ-вещания

Связанные одной цепью 

Национальной медиа группе, основные акционеры которой — 
Алексей Мордашов, «Сургутнефтегаз» и СОГАЗ, принадлежит 
25% «Первого канала» (51% у государства, 24% — у Романа 
Абрамовича) и косвенно примерно 1,4% «СТС Медиа» (основной 
владелец — ЮТВ Алишера Усманова и Ивана Таврина). При этом 
бэк-офис Национальной медиа группы и «СТС Медиа» сейчас 
объединен: для этого летом было создано совместное предпри-
ятие, где Национальная медиа группа получила 51%, «СТС Ме-
диа» — 49%. Аналогичным образом у двух холдингов объединены 
закупки контента и продажи спонсорской рекламы.

4,8 
млрд руб. — объем российского рынка ОТТ-
видеосервисов, рост к предыдущему году — 40%

2,34 млрд руб. составил 
объем пользовательских платежей,  
рост к 2015-му — 

65%
1-е место по доле 
рынка занимает ivi.ru — 33%, 2-е — 
Okko, 16%, 3-е — Megogo, 13%

49% 
в структуре общей 
выручки пришлось 
на пользовательские 
платежи, 

51% 
— на рекламу

39,6 
млн человек —  
аудитория ОТТ-
видеосервисов

До 6,3 млрд руб. 
вырастет объем рынка по итогам 2017 года, 
по прогнозу экспертов, и до 11,4 млрд руб. — к 2021-му
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Заведомо зная о том, что денеж-
ных средств авиакомпании недо-
статочно для закупки топлива, в 
том числе в аэропорту Домодедо-
во, не имея договоров на поставку 
топлива с иными поставщиками и 
не имея, таким образом, возмож-
ности выполнить обязательства по 
перевозке пассажиров, должност-
ные лица продолжали реализовы-
вать авиабилеты на рейсы, полу-
чив за это «путем обмана» денеж-
ные средства в размере свыше 
1 млн руб., утверждают в СК.

В отношении «ВИМ-Авиа» так-
же проходит проверка Ространс-
надзора. «Проблемы у компании 
возникли после того, как они (ру-
ководители компании. — РБК) по-
тратили большие средства на ли-
зинг самолетов Boeing 777. Ру-
ководство знало, что денежных 
средств «ВИМ-Авиа» не хватит для 
закупки топлива, при этом распи-
сание полетов планировалось с 
максимальной загрузкой и у ком-
пании не было резервных бор-
тов», — рассказал РБК источник, 
близкий к следствию.

Юрист адвокатского бюро «ЗКС» 
Денис Саушкин называет выводы 
следствия поспешными. «Чтобы 
заявлять о том, что у авиакомпа-
нии отсутствуют средства на за-
купку топлива по тем договорам 
перевозок, которые были заклю-
чены, СК нужно было проанали-
зировать достаточно большое ко-
личество документов, которое про-
сто технически невозможно за это 
время изъять и изучить (задержки 
рейсов начались 22 сентября)», — 
сказал он.

«Вынуждены констатировать, 
что в авиакомпании сложилась тя-
желая экономическая ситуация», — 
говорится в сообщении «ВИМ- 
Авиа», распространенном поздно 
вечером в понедельник. «Поскольку 
авиакомпания не может осущест-
влять полеты без дополнительно-
го финансирования, мы планиру-
ем введение внешнего антикри-
зисного управления», — отмечает 
пресс-служба, не уточняя деталей.

До заявления СК в понедель-
ник прошли совещания по ситу-
ации с «ВИМ-Авиа» в Минтрансе, 
Росавиации и Ростуризме. По ито-

гам этих заседаний представитель 
Минтранса сказал РБК, что ведом-
ство будет разрабатывать вариан-
ты поддержки авиакомпании, од-
нако никаких деталей не назвал.

«Авиакомпанией принято ре-
шение о полном прекращении 
чартерных перевозок пассажи-
ров к местам отдыха», — сообщи-
ла поздно вечером в понедельник 
пресс-служба Росавиации.

Источник в одной из крупных 
авиакомпаний сказал РБК, что 
Минтранс принципиально против 
банкротства компании и будет пы-
таться вывести ее из сложной си-
туации. Это подтвердил источник 
в министерстве. Топ-менеджер 
другой авиакомпании утвержда-
ет, что Минтранс попросит Мин-
фин предоставить госгарантии для 
«ВИМ-Авиа». Представитель Мин-
фина сказал РБК, что пока заявки 
по госгарантиям для «ВИМ-Авиа» в 
министерство не поступало.

Представитель вице-премьера 
Аркадия Дворковича, курирующе-
го транспортную отрасль, отказа-
лась комментировать ситуацию с 
«ВИМ-Авиа».

Авиакомпания «ВИМ-Авиа», 
которая занимает десятое место в 
России по пассажиропотоку, про-
должает работать: на сайте можно 
купить билеты, ни один аэропорт 
не заявил об отказе обслуживания. 
На момент сдачи статьи никаких 
ограничений для авиакомпании 
от профильных ведомств опубли-
ковано не было. Но, по данным 
онлайн-табло Домодедово, в по-
недельник было задержано более 
20 рейсов «ВИМ-Авиа». 

Первые «звоночки»

Вечером 22 сентября появились 
первые сообщения пассажиров 
авиакомпании «ВИМ-Авиа» о за-
держке рейсов, которые изначаль-
но можно было принять за обыч-
ные задержки, свойственные этому 
перевозчику. Однако уже в суббо-
ту утром ситуация усугубилась, и 
задержанных рейсов из Домоде-
дово накопилось более десятка. 
Пресс-служба «ВИМ-Авиа» объяс-
нила проблему традиционным се-
зонным фактором. Но представи-
тель Росавиации, контролирующей 

отрасль, заявил, что длительные 
задержки рейсов авиакомпании из 
аэропорта Домодедово связаны с ее 
«неурегулированной» задолжен-
ностью перед топливно-заправоч-
ными организациями. Чуть позже 
представитель Минтранса также 
прокомментировал, что ситуация 
не совсем штатная, и по поручению 
министерства была возобновлена 
работа антикризисного штаба по 
недопущению сбоев перевозки 
пассажиров. Министерство даже 
начало прорабатывать вопрос по 
перевозкам на конкретных марш-
рутах «ВИМ-Авиа» в случае обсто-
ятельств, при которых перевозчик 
не сможет совершать рейсы.

К вечеру 23 сентября стало из-
вестно, что доследственную про-
верку перевозчика начал След-
ственный комитет. Глава СКР 
Александр Бастрыкин «дал указа-
ние тщательно разобраться в при-
чинах нарушения прав пассажиров 
и принять обоснованное процессу-
альное решение». Очевидно, после 
этой проверки и было возбуждено 
уголовное дело.

В воскресенье, 24 сентября, га-
зета «Ведомости» со ссылкой на 
источники сообщила, что авиа-
компания уже обратилась в прави-
тельство за господдержкой, а пока 
помощь перевозчику окажет пра-
вительство Татарстана, где зареги-
стрирована авиакомпания. Впро-
чем, в понедельник представитель 
президента Татарстана заявил РБК, 
что помогать перевозчику не пла-
нируется. По данным «Ведомо-
стей», у «ВИМ-Авиа» не хватает соб-
ственных средств на текущую де-
ятельность: в Домодедово отказа-
лись обслуживать компанию в долг, 
задолженность перед аэропортом 
составила около 500 млн руб., это и 
стало причиной задержки и отме-
ны рейсов. Представитель Домоде-
дово не комментирует отношения 
со своими клиентами.

Между тем к самой ситуации 
подключилась уже Генпрокурату-
ра, которая нашла многочислен-
ные нарушения в деятельности 
авиакомпании. Как отмечает над-
зорное ведомство, «ВИМ-Авиа» «в 
пиковый летний сезон авиапере-
возок не соблюдалось требование 
о наличии в резерве достаточно-

го количества воздушных судов», 
предусмотренное федеральными 
авиационными правилами. Кроме 
того, компания регулярно допу-
скала задержки зарплаты сотруд-
никам, а также систематические 
нарушения режима труда и отдыха 
членов экипажей воздушных судов.

Досталось и Росавиации, кото-
рая допустила такую ситуацию. 
Прокуратура посчитала, что «без-
действие ответственных должност-
ных лиц Росавиации и ее террито-
риального органа создает условия к 
дальнейшим массовым нарушени-
ям прав пассажиров и работников 
авиакомпании». В итоге выговор 
получил глава Росавиации Алек-
сандр Нерадько, а сама Росавиа-
ция начала  внеплановую проверку 
«ВИМ-Авиа».

«Наиболее вероятный вари-
ант развития ситуации с «ВИМ- 
Авиа» — банкротство», — отмечает 
руководитель портала Avia.ru Рус-
лан Гусаров. «Авиакомпания пре-
кращает платить по своим долгам, 
прекращает оплачивать текущую 
деятельность. На это накладыва-
ется еще и низкий сезон», — до-
бавляет он.

 Что будет с 
пассажирами?

Заместитель гендиректора «НТК 
«Интурист» Сергей Толчин от-
мечает, что сейчас «по линии 
«ВИМ-Авиа» за пределами России 
совокупно может находиться око-
ло 100 тыс. человек и они могут 
пострадать в случае прекращения 
полетов этой авиакомпании. Что-

бы доставить их на родину, свобод-
ных судов сейчас просто нет».

Гендиректор туркомпании «Му-
зенидис трэвел» Александр Цан-
декиди сообщил РБК, что «другие 
перевозчики не смогут безболез-
ненно заменить «ВИМ-Авиа», по-
тому что у авиакомпании большой 
объем перевозок». «Совместными 
усилиями несколько авиакомпа-
ний смогут выполнить, но для них 
это будет сложно», — говорит он.

Такого же мнения придержи-
вается и TEZ Tour. «В условиях на-
ложения летнего сезона и стар-
та осенне-зимних полетных про-
грамм найти альтернативу затруд-
нительно», — говорится в ответе 
пресс-службы туроператора на за-
прос РБК. У TEZ Tour были сформи-
рованы турпакеты с перелетом на 
базе авиакомпании «ВИМ-Авиа» 
в Анталью по 22 октября включи-
тельно. «Мы рассчитываем, что все 
контрактные обязательства авиа-
компания перед всеми туропе-
раторами — заказчиками рейсов 
выполнит в полном объеме без 
существенных неудобств, и тури-
сты смогут своевременно попасть 
к месту отдыха», — говорится в со-
общении компании.

После банкротства авиаком-
пании «Трансаэро», которая не 
справилась с обязательствами по 
долгам в 2015 году, ее пассажиров 
перевозили S7, «ЮТэйр» и «Аэро-
флот». Однако, по словам источ-
ника в Минтрансе, предложения 
по перевозке пассажиров «ВИМ- 
Авиа» пока не рассылались.  

При участии Дмитрия Серкова
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Следственный комитет возбудил дело в отношении руководства «ВИМ-Авиа»

Внеплановая посадка 
Т Р А Н С П О Р Т

Тысяча задержек 

По данным Генпрокуратуры, в январе—августе 2017 года  
«ВИМ-Авиа» выполнила 1020 рейсов (около 12% от общего ко-
личества) с задержкой свыше двух часов, еще 209 рейсов было 
задержано более чем на шесть часов. Проблемы с расписанием у 
«ВИМ-Авиа» возникли в начале летнего сезона. 29 мая было задер-
жано сразу несколько рейсов в Турцию и на Кипр. Представитель 
«ВИМ-Авиа» объясняла случившееся поздним возвратом само-
летов из техобслуживания, а также сильно возросшим потоком 
пассажиров из-за начала сезона отпусков. Тогда на помощь туро-
ператорам пришли авиакомпании Azur Air, Onur Air и Bulgaria Air, 
которые перевезли клиентов «ВИМ-Авиа».
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Как изменилась уличная торговля в Москве при Сергее Собянине

Плачь, палатка
Например, ГК «ТЭН» владела тре-

мя рынками и торговыми павильо-
нами у станций метро «Кузьмин-
ки» и «Рязанский проспект». Один 
из совладельцев ГК «ТЭН» Дмитрий 
Судьин в конце 1990-х годов зани-
мал пост заместителя главы управы 
района Рязанский, где и располага-
ются упомянутые площадки.

Семь прошедших лет выдались 
нелегкими для ларечников. Прави-
ла игры менялись несколько раз. 
Ларьки разыгрывались на аукцио-
нах в управах, предпринимателей 
заставляли покупать новые ларь-
ки и модернизировать старые, на-
конец, часть объектов признавали 
незаконными и сносили десятками 
по ночам. В итоге власти определи-
лись со стратегией в мае 2015 года, 
когда начали демонтировать кио-
ски, срок аренды которых подходил 
к концу, и строить новые. Если рань-
ше предприниматели арендовали 
у города землю и могли возводить 
на ней разные конструкции, то те-
перь павильоны строит сам город. 
Все они, за исключением подзем-
ных, имеют четкую специализацию 
и выполнены в единой стилистике.

«Главной нашей целью было со-
здание прозрачного, понятного для 
всех участников рынка механизма 
предоставления права торговли 
в городских нестационарных тор-
говых объектах (НТО. — РБК). От-
крытый аукцион в электронной 
форме позволяет исключить класс 
рантье, и любой желающий, в том 
числе начинающий предпринима-
тель, может стартовать свой малый 
бизнес», — объясняет РБК глава де-
партамента торговли и услуг Мо-
сквы Алексей Немерюк.

Сейчас, по данным департамен-
та торговли, в столице размещено 
9,1 тыс. НТО (включая площадки, 
на которых возводятся временные 
конструкции для торговли бахчевы-
ми летом и елками зимой, а также 
стоят торговые автоматы). Это чис-
ло принципиально меняться не бу-
дет, как и расположение и специа-
лизация торговых объектов. «Мож-
но с полной уверенностью сказать, 
что в городе завершена реформа 
нестационарной торговли, — гово-
рит Немерюк. — Поставленные цели 
и задачи достигнуты — около 400 
ИП и организаций заключили дого-
воры на работу в НТО, среди них не-
большие региональные компании 
и начинающие предприниматели».

Удалось ли городу превратить 
уличную торговлю в рай для мало-
го бизнеса?

Торги для недоторговцев

РБК проанализировал все 2,7 тыс. 
торгов, которые прошли со старта 
последнего этапа реформы. Всего 
мэрия за это время сдала в арен-
ду около 4,1 тыс. НТО на улицах го-
рода и более 400 в подземных пе-
реходах. По словам Алексея Неме-
рюка , остальные объекты работа-
ют по старым договорам и будут 

постепенно заменяться вплоть до 
2020 года. Последние крупные лоты 
будут разыграны до конца текуще-
го года, затем аукционы на объекты 
будут проходить время от времени.

Как выяснилось, 2,3 тыс. объ-
ектов из 4,1 тыс. на улицах города 
арендовали всего десять компа-
ний и холдингов. По расчетам РБК, 

в общей сложности мэрия за пять 
лет должна получить от арендато-
ров 7,1 млрд руб., 57% из них при-
дется на десять компаний. В отдель-
ных сегментах концентрация капи-
тала еще выше — например, больше 
половины всех торговых автоматов 
досталось «Авалон Дистрибьюшн».

«Город смотрит на мелкороз-
ничную торговлю как на недотор-
говлю», — считает Сергей Куранов, 
владелец торгового дома мороже-
ного «Интерайс-Южное». По его 
словам, властям намного проще 
найти общий язык с несколькими 
сетями, чем с сотнями мелких пред-
принимателей, поэтому правитель-
ство культивирует условия для кон-

солидации рынка в руках крупных 
игроков. «Введение арендованных 
павильонов выступило катализа-
тором процесса вытеснения малых 
и средних предпринимателей круп-
ным бизнесом, причем во всех сфе-
рах», — согласна Ольга Косец, прези-
дент межрегиональной обществен-
ной организации «Деловые люди».

В департаменте торговли и услуг 
говорят, что главная цель рефор-
мы — обратная, привлечь малый 
бизнес. На торги допускались толь-
ко представители малого и средне-
го бизнеса (оборот до 2 млрд руб. 
в год и число сотрудников до 250 че-
ловек; в реестр не попадают акци-
онерные общества), но крупные 
игроки выступали от имени раз-
ных ООО, а, например, «Айсберри» 
использовала схему франчайзинга. 
А ГК «Кардос» была вынуждена сме-
нить форму собственности одного 
из юрлиц — ОАО «Краснопреснен-
ское агентство печати» стало ООО. 
«Бюрократический идиотизм вы-
кинул нас из соревнования на пол-

года», — говорит гендиректор ГК 
«Кардос» Олег Бережной.

Но главным ограничением стала 
сильная конкуренция за привлека-
тельные объекты. Например, самый 
дорогой ларек в Москве арендова-
ло ООО «Аматорг» возле станции 
метро «Молодежная». Начальная 
цена лота со специализацией «ово-
щи и фрукты» составляла 30 тыс. 
руб. в месяц, а конечная — более 
300 тыс. руб. (это более 18 млн руб. 
за пять лет). А аренда пресс-стенда 
у станции метро «Славянский буль-
вар» в результате конкурса взлетела 
в 72 раза, до 6,6 млн руб., за пять лет.

«Мне приходилось расставаться 
с лакомыми адресами, в которых я 
работал годами, наращивая лояль-
ную базу покупателей, но другого 
выхода не было, — рассказывает 
Сергей Куранов. — Я знаю экономи-
ку каждой своей точки и понимаю, 
что арендовать место дороже опре-
деленной суммы просто нет смыс-
ла. А люди, в основном неопытные 
новички, взвинчивают ставки до ка-
ких-то невероятных цифр, забира-
ют точку и работают потом на ней 
в убыток».

Одинокий ларек

Но больше всего недовольства пред-
принимателей вызывает даже не 
скачок цен на привлекательные 
объекты, а новая схема размеще-

ния ларьков и их четкая специали-
зация. Большинство наземных кио-
сков теперь может торговать только 
определенным видом продукции — 
мороженым, цветами, выпечкой, 
овощами и фруктами, печатной 
продукцией или билетами. Зимой 
и  летом организуются сезонные 
бахчевые и елочные развалы.

Разыгранные на аукционах па-
вильоны распределены по видам 
деятельности крайне неравномер-
но: больше половины обновлен-
ных киосков предназначено для 
реализации печатной продукции, 
около 900 торговых точек отведе-
но под мороженое. Это привело 
к непропорциональному сокраще-
нию количества павильонов, кото-
рые торгуют продуктами питания 
и цветами, считает доцент кафе-
дры гражданско-правовых дисци-
плин Российского экономического 
университета им. Г.В. Плеханова На-
талья Свечникова.

«Существующий ассортимент-
ный перечень недостаточен ни для 
самого бизнеса, ни для потребите-
лей, особенно в тех районах Мо-
сквы, где инфраструктура торгов-
ли в принципе слабо развита», — 
утверждает Сергей Селиверстов, 
зампредседателя совета москов-
ского отделения «Опоры России».

На улице и в подземном перехо-
де у станции метро «Рижская» снес-
ли около 20 павильонов с печатной 

За семь лет Сергей Собянин несколько раз менял свой взгляд на нестационарные объекты торговли: для ларечников менялись 
правила игры

Как выяснилось, 2,3 тыс. объектов 

из 4,1 тыс. на улицах города арендовали 

десять компаний и холдингов
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продукцией, продуктами и моро-
женым, из-за чего в районе воз-
ник дефицит недорогих социаль-
но значимых продуктов — хлеба и 
овощей, приводит пример Николай 
Полукеев, общественный советник 
при управе Мещанского района Мо-
сквы: «Какую-то часть ларьков вос-
становили, но этого недостаточно — 
спрос превышает предложение. 
Этим пользуются лоточники-неле-
галы, которые размещаются у выхо-
дов из метро и перехватывают весь 
трафик старых павильонов».

Дело в том, что раньше пред-
приниматели сами решали, какой 
киоск где ставить, и согласовы-
вали это с чиновниками управы. 
Сейчас решение принимает город, 
опираясь на постановление прави-
тельства Российской Федерации от 
09.04.2016 № 291. Учитывается не 
столько трафик людей, сколько обе-
спеченность местного населения 
торговыми площадями. В итоге но-
вые ларьки появляются не у метро, 
что так не нравится мэру, а в глуби-
не «спальных районов».

«В центральных районах, где 
мороженое пользуется большим 
спросом, число киосков сократили 
в разы, зато поставили в каких-то 
совсем непроходных зонах,  — 
утверждает Сергей Куранов. — На-
пример, павильон на окраине Вну-
ково так и не смогли разыграть — 
на него не клюнул даже самый 
не опытный ипэшник». Многие тор-
говые объекты, право аренды кото-

рых выставляется на аукцион, рас-
положены неудачно, и из-за этого 
они не выкупаются даже по стар-
товой цене, говорит Сергей Сели-
верстов.

Новый подход привел к тому, что 
многие ларьки оказались невостре-
бованы. При том что, по информа-
ции департамента по конкурентной 
политике, киоски сначала устанав-

ливаются и только потом разыгры-
ваются. По данным РБК, 468 лотов 
на 713 объектов не были разыгра-
ны, так как не нашлось желающих 
их арендовать. Больше всего среди 
них ларьков  «Пресса» — 482 шт. (это 
17% от всех НТО такого типа).

Невостребованные ларьки вновь 
выставляются на торги через один-
три месяца, как правило, по той же 

цене. Мы нашли 17 лотов, которые 
выставлялись на аукцион пять раз. 
Вот, например, киоск «Мороженое» 
во дворах на Путевом проезде в 
Алтуфьево был арендован за 9 тыс. 
руб. в месяц только с пятой попыт-
ки единственным участником аук-
циона — ИП Аразом Мамедовым. 
349  раз торги проходили с един-
ственным участником. Нести соци-

альную нагрузку по обеспечению 
жителей окраин газетами и моро-
женым предприниматели не хотят.

Сладкая жизнь

«Тяжелее всего пришлось морожен-
щикам: павильоны этой специали-
зации в прошлом году хуже других 
выступили с окупаемостью, — гово-

рит Сергей Селиверстов. — Мороже-
ное — товар сезонный, а специфика 
заключения договоров предусма-
тривает существенную предопла-
ту. Предприниматели оказались в 
крайне невыгодной ситуации: зи-
мой бизнес фактически простаи-
вал, работал только в летний сезон, 
в результате предприниматели по-
терпели убытки». Число ларьков с 
мороженым сократилось с 2,5 тыс. 
в лужковские времена почти до 900, 
и предприниматели, по словам Сер-
гея Куранова, рассчитывали на рост 
выручки в каждой из оставшихся 
точек. Но чуда не произошло — по-
требители просто пошли за моро-
женым в супермаркеты.

«Как только появилась идея, что 
на рынке мороженого должна быть 
здоровая, веселая конкуренция, 
к нам в отрасль хлынуло огромное 
количество новичков, — рассказы-
вает Куранов. — Почему-то все ду-
мают, что мороженое — это манна 
небесная и каждый киоск будет при-
носить по 10–20 тыс. руб. выручки за 
день, что, конечно же, полная уто-
пия». В итоге на один лот в проход-
ном месте претендовало до 20 ком-
паний, которые поднимали цены в 
десятки раз. Например, ИП Армен 
Бениаминов арендовал на Манеж-
ной площади тележку с мороженым 
на пять лет за 558 тыс. руб. в месяц 
при стартовой цене 11,5 тыс. руб.

Лидерство на рынке павильо-
нов мороженого удерживает ком-
пания «Айсберри» — до введения 

аукционной системы она владела 
600  ларьками, сейчас, по словам 
руководителя направления рознич-
ных продаж Сергея Тубольцева, под 
брендом «Айсберри» работает око-
ло 400 киосков. Компания сделала 
ставку на франчайзинг. «Такая схе-
ма позволяет неопытным предпри-
нимателям легче стартовать в биз-
несе  — работать под известным 
брендом и приобретать товар на-
прямую у производителя с суще-
ственной скидкой и полным логи-
стическим обслуживанием, а нам 
поддерживать объемы производ-
ства на прежнем уровне», — гово-
рит Тубольцев. Своим партнерам 
компания советует занимать как 
минимум пять нестационарных 
объектов: выйти в плюс, арендовав 
один-два ларька, нереально.

Рынку уличного общепита при-
шлось еще тяжелее: его реформа 
уничтожила как явление. Палаток 
с шаурмой, хот-догами и блинами 
теперь не найти. По оценкам осно-
вателя и управляющего сети блин-
ных «Теремок» Михаила Гончарова, 
владельцам общепита пришлось за-
крыть около 2 тыс. уличных точек. 
«Мы закрыли 12 точек, но их оборот 
соответствовал обороту двух стаци-
онарных ресторанов, которых у нас 
на сегодня в Москве 150. То есть мы 
потеряли около 1% оборота», — ре-
зюмирует Гончаров.

Запрет на нестационарный об-
щепит отчасти и стал причиной 
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7,1 млрд руб. 
за пять лет должна получить мэрия от арендаторов 
нестационарных торговых объектов
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бума на рынке мороженого, счита-
ет Сергей Куранов: «Ведь это же был 
пласт экономики, которому сказа-
ли: «Спасибо, до свидания». И снес-
ли всех. А оставшиеся без точек биз-
несмены рады уцепиться за любую 
соломинку и рванулись в смежную 
отрасль — мороженое».

Под прессом

Рынок печати в связи с реформой 
тоже переживает не лучшие време-
на, признает Олег Бережной. Этот 
холдинг потратил на аренду НТО 
«Пресса» больше других компаний 
и получит, по расчетам РБК, 558 
объектов. Однако до реформы у хол-
динга было больше 1 тыс. киосков и 
пресс-стендов в собственности на 
арендованной у города земле.

По словам Бережного, в результа-
те реформы общее количество объ-
ектов по продаже печатной продук-
ции в городе не изменилось — сей-
час их около 2,3 тыс.  Зато заметно 
ухудшилось качество их расположе-
ния. Около станций метро остави-
ли по одному киоску «Пресса», хотя 
годами там уживались по несколько 
благодаря высокому потоку людей. 
В итоге в ларьки у метро выстраива-
ются очереди, а в спальных районах 
в киосках очень низкая выручка.

Проблемы начались в 2015 году, 
когда компании пришлось демон-
тировать все павильоны, которые 
двумя годами ранее она обновила 
по собственной инициативе, потра-
тив на это около 70 млн руб. Часть 
из этих киосков правительство 
Москвы выкупило у «Кардоса» по 
цене в 1,5–2 раза ниже, чем потра-
тила компания. «Я доказывал, про-
сил, вопил о том, что эта реформа 
должна учитывать интересы дей-
ствующих игроков, но она оказа-
лась бульдозером, против которого 
нет приема, — говорит Бережной. — 
Бульдозер нас переехал, мы выжи-
ли, но дышим еле-еле».

Смирившись с потерями, «Кар-
дос» принял решение бороться за 
точки на аукционах. Из-за ажиота-
жа арендные ставки по итогам тор-
гов взлетали в 10–20 раз. Лот из двух 
киосков у станции метро «Водный 
стадион» подорожал в 35 раз — за 
каждый из них за пять лет придется 
отдать по 3,3 млн руб. Теперь «Кар-
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До массового сноса киосков предприниматели сами решали, где и что продавать. Теперь схема размещения ларьков и их четкая 
специализация определяется столичным правительством

Как производились подсчеты

На сайте департамента 
города Москвы по кон-
курентной политике мы 
нашли все земельно-
имущественные торги, 
касающиеся неста-
ционарных объектов, 
с 15 апреля 2015 года 
(первый зарегистриро-
ванный на сайте лот) по 
13 сентября 2017 года. 
Используя номера лотов, 
мы собрали на инве-
стиционном портале 
Москвы информацию 
о количестве и типе 
объектов в каждом лоте 

и определили стоимость 
пятилетней аренды од-
ного объекта. В случаях, 
когда на объект пре-
тендовал единственный 
участник, в качестве 
итоговой цены аукциона 
использовалась цена без 
повышения.

Определив победи-
телей аукционов, мы 
обратили внимание 
на то, что некоторые 
из них имеют общих 
владельцев или связаны 

через общую голов-
ную компанию. Так, мы 
выделили группу из 
восьми компаний, через 
общих владельцев или 
напрямую связанных 
с торговым домом «Айс-
берри»; связанную с ТД 
«Кардос» группу из трех 
компаний, имеющих об-
щего совладельца Алек-
сандра Костюченко; две 
компании с общим со-
владельцем Валентиной 
Коношановой; две ком-
пании, входящие в груп-
пу распространителей 

печатной продукции 
«Логос»; четыре компа-
нии — продавца моро-
женого, совладельцем 
которых является Дми-
трий Холин; две компа-
нии, бенефициаром ко-
торых является главный 
редактор газеты «Мос-
ковский комсомолец» 
Павел Гусев, и другие 
связанные друг с дру-
гом компании. Инфор-
мацию о связях между 
ними мы взяли в базе 
СПАРК. Данные о ИНН 
компаний получили из 

протоколов рассмотре-
ния заявок по интересу-
ющим нас лотам.

В исследовании анализи-
ровались только наземные 
объекты; лоты с объекта-
ми, расположенными в пе-
реходах, не учитывались. 
В анализе учитывались 
лоты на размещение тор-
говых автоматов, однако 
в подсчете объектов они 
указаны как лот целиком, 
без учета числа автоматов 
по одному адресу.
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Специализация нестационарных объектов торговли, 
выставленных мэрией Москвы  на торги, %
С апреля 2015 года по сентябрь 2017 года

55,5
Печать
2294 шт.

21,4
Мороженое
883 шт.

7,0
Бахчевые культуры

291 шт.

5,2
Елочные базары

213 шт.

2,3
Другие
98 шт.

2,2
Цветы
89 шт.

1,9
Торговые 
автоматы
79 шт.

1,7
Овощи 
и фрукты
69 шт.

1,6
Тележки
67 шт.

1,2
Хлеб
50 шт.

Нестационарные ценности

Компании — лидеры по общим платежам 
за аренду объектов торговли
Арендные платежи за 5 лет, млн руб.

 Пресса      Мороженое

Компании — лидеры по количеству 
арендованных объектов торговли

 Пресса      Мороженое

Компании, связанные 
с ТД «Кардос»

Компании, связанные 
с ТД «Кардос»

ООО «АМО-Пресс»
ООО «АМО-Пресс»

Компании, связанные 
с ТД «Айсберри»

Компании, связанные 
с ТД «Айсберри»

ООО «Антарес»

Компании, связанные 
с Валентиной Коношановой

Компании, связанные 
с Валентиной Коношановой

ООО «Антарес»

ООО «Московская 
периодика»

ООО «Московская 
периодика»

Группа компаний «Логос»

Компании, связанные 
с Дмитрием Холиным

ООО «Торговая 
компания «Марко»

Группа компаний «Логос»

ООО «Агентство печати 41»
ООО «Агентство печати 41»

Компании, связанные 
с Дмитрием Холиным

Компании, связанные 
с главным редактором 

газеты «Московский 
комсомолец» Павлом 

Гусевым

754
558

695
432

484
290

423
224

396
202

339
171

268
168

249
117

229
98

220
76

Источники: данные РБК, investmoscow.ru, tender.mos.ru, СПАРК
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дос» должен ежемесячно платить 
устроителю аукционов КП «Мосгор-
печать» около 10 млн руб. в месяц.

После реформы состав игроков 
на рынке печати изменился, гово-
рит Олег Бережной. Корифеи, кото-
рые раньше владели сотнями кио-
сков, — «ЦентроПечать», «Роспе-
чать», «АРИА-АиФ» и др. — ушли 
с московских улиц. Прекратили ра-
боту сотни мелких предпринима-
телей. «Собрать кипу документов, 
необходимых для участия в аукци-
онах, без помощи юристов очень 
сложно, а залог в размере трех 
арендных ставок стал фактически 
заградительной мерой для ипэш-
ников», — говорит Олег Бережной. 
По его словам, до 2015 года печат-
ную продукцию в Москве продава-
ли больше тысячи предпринимате-
лей, которые владели одним-двумя 
киосками и закупали продукцию 
у более крупных компаний, теперь 
же их осталось не больше двух де-
сятков. Выручка ГК «Кардос» в Мо-
скве сократилась в три раза, мно-
гие точки работают в минус, мар-
жинальность всей столичной сети 
колеблется около нуля.

«Мы выживаем за счет розницы 
в других городах и поставок печат-
ной продукции в крупные сети — 
например Х5 Retail Group», — при-
знает Бережной. «Кардос» уже вер-
нул городу несколько десятков 
арендованных объектов, которые 
приносили убытки, потеряв не-
сколько миллионов рублей. От того, 

чтобы полностью свернуть рабо-
ту на улицах Москвы, бизнесмена 
удерживает ностальгия: «Мы строи-
ли свою сеть 25 лет, а в итоге из вла-
дельцев самой крупной компании 
на рынке прессы Москвы превра-
тились в обычных арендаторов. Но 
сдаваться не собираемся».

Оскал капитализма

Реформа серьезно ударила по ма-
лому бизнесу, но есть у нее и оче-
видные плюсы, считает Дмитрий 
Шиманов, генеральный директор 
исследовательской компании MAR 
CONSULT. «Изменение правил игры 
на рынке нестационарной торговли 
решило много вопросов, не послед-
ним из которых был вывод оборо-
тов палаток в белое русло, — гово-
рит Шиманов. — Раньше в ларьках 
не было не то чтобы электронной 
кассы с paypass-терминалом, а во-
обще не было кассы. Это создава-
ло приличную теневую экономику, 
которая обделяла бюджет, форми-
ровала криминальный потенциал».

Реформа положительно повли-
яла на рынок, согласен Сергей Ту-
больцев: «Раньше в нестационар-
ной торговле царил полный хаос 
и «шанхай» — когда каждый строил 
себе ларек, исходя из своих финан-
совых возможностей и эстетиче-
ских соображений. Город проделал 
серьезную работу, спроектировав 
новые типовые торговые объекты. 
Они удобны в эксплуатации, выпол-

нены в едином стиле, выглядят со-
временно и привлекательно».

От реформы выиграл в первую 
очередь бюджет — за счет резкого 
роста отчислений, считает Татьяна 
Козлова из ГК SRG. «В 2015 году, ког-
да были переданы в аренду первые 
нестационарные торговые объекты, 
поступления в бюджет превысили 
аналогичный показатель предыду-
щего года на 20%. К концу 2017 года 
ожидается увеличение бюджетно-
го эффекта от размещения объек-
тов нестационарной торговли в не-
сколько раз», — утверждает Козлова. 
По словам Алексея Немерюка, по-
ступления в бюджет от арендной 
платы за торговлю в нестационар-
ных объектах с 2015 года увеличи-
лись в 15,4 раза в расчете на 1 кв. м. 
По информации на сайте «Откры-
тый бюджет Москвы», НТО принес-
ли в бюджет города с начала года до 
19 сентября 223,7 млн руб.

Сергей Куранов из «Интерайса», 
который до 2015 года владел сот-
ней киосков, теперь арендует вдвое 
меньше точек, 25 из которых пла-
нирует вернуть городу из-за нерен-
табельности. Партнеры «Айсбер-
ри» тоже планируют вернуть около 
100 ларьков, признает Тубольцев.

Если киоск не оправдал надежд 
предпринимателя, просто остано-
вить торговлю не получится: при-
дется понести серьезные штрафные 
санкции. Перед тем как арендовать 
павильон, предприниматель остав-
ляет залог — три—шесть арендных 

ставок. При расторжении договора 
вся сумма остается в казне.

Исход из неудачных ларьков — 
тренд ближайшего года, уверен Ку-
ранов: «Мы, конечно, жаловались 
и в департамент, и в правительство, 
но они этот «плач Ярославны» слы-
шали не раз. Винить здесь некого: 
это действительно капиталистиче-
ская система, где цены регулируют-
ся спросом и предложением».

Часть предпринимателей уже 
успела вернуть выигранные объ-
екты городу, признает Алексей Не-
мерюк, но происходит это исключи-
тельно из-за необоснованно высо-
ких арендных ставок, которые уста-
навливают в ходе аукциона сами же 
участники. Возвращенные городу 
объекты снова будут выставлять-
ся на аукцион, их расположение 
и специализация не меняются. 

Лоты с максимальным приростом цены  
по итогам аукциона

лот Спецификация / адрес

Сумма за один 
лот на 5 лет, 

млн руб.

Увеличение 
по сравнению 

с первоначальной  
ценой, × раз

1 Пресс-стенд «Печать»  
(ст. м. «Славянский бульвар») 6,6 × 73

2 Тележки (Манежная площадь) 33,5 × 49

3 Летнее кафе (Строгинская пойма) 141,1 × 45

4 Тележки (Манежная площадь) 27,0 × 39

5
Пресс-стенд «Печать» (Кронштадтский б-р)

6,6 × 37
Пресс-стенд «Печать» (Фестивальная улица)

6 Тележки (Театральная площадь) 24,7 × 36

7 Четыре ларька «Печать»  
(Большая Семеновская улица) 12,4 × 34

8 Пресс-стенд «Печать» (Ярцевская улица) 3,0 × 33

9 Пресс-стенд «Печать» (Нахимовский пр-т) 3,0 × 33

10 Тележки (Никольская улица) 22,6 × 33

Источник: данные РБК, investmoscow.ru, tender.mos.ru
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Как выгоднее рефинансировать кредит

Битва за процент
ДАРИЯ ЛЕХНИЦКАЯ

Во втором полугодии 2017 года 
российские банки выдают кре-
диты по ставке в среднем на 
5% меньше, чем тремя годами 
ранее. Как перекредитоваться 
на новых условиях и в каких 
случаях это выгодно и оправ-
данно?

В середине сентября Центробанк 
в четвертый раз подряд снизил 
ключевую ставку. Опрошенные 
РБК эксперты уверены, что это 
обстоятельство, а также демокра-
тизация политики банков в опре-
делении процентных ставок по 
кредитам стимулируют интерес 
россиян к рефинансированию их 
банковских займов. Рекордно вы-
сокая ключевая процентная ставка 
ЦБ в 17% была установлена в конце 
декабря 2014 года, к настоящему 
моменту она снизилась до 8,5%.

Доля таких заемщиков последо-
вательно растет. По данным Объе-
диненного кредитного бюро (ОКБ), 
из 11,7 млн заемщиков, взявших 
кредиты наличными в 2016 году, 
53% сделали это с целью полного 
или частичного погашения ста-
рых долгов. В 2015 году доля та-
ких заемщиков составляла 50%, а 
в 2014-м — 43%.

К рефинансированию, по дан-
ным ОКБ, чаще обращаются люди с 
несколькими действующими кре-
дитами. Наиболее активно дела-
ют это заемщики, имеющие более 
пяти кредитов, — в этой категории 
эту цель преследует 71% граждан, 
берущих новые кредиты; у заем-
щиков с четырьмя кредитами она 
составляет 65%, с тремя — 60%, с 
двумя — 51%, с одним — 42%.

РБК разобрался, в каких случа-
ях стоит брать новый кредит на 
погашение старых и что для это-
го нужно.

Что рефинансируют

Новый кредит в рамках рефинан-
сирования может покрыть любой 
вид кредита. Рефинансировать 
можно как один, так и несколько, 
объединив по ним график плате-
жей и снизив процентные ставки.

Рефинансирование ипотеки — 
одна из наиболее востребованных 
программ. «Сейчас по большей 
части рефинансируются клиенты, 
которые оформили ипотеку в пер-
вой половине 2015 года», — говорит 
руководитель управления марке-
тинга ипотечного банка «Дельта-
Кредит» Алексей Тартышев. Тогда 
средняя ставка по этому виду кре-
дита держалась на уровне 14% го-
довых. В июле 2017 года она сни-
зилась до 10,94%. На этом фоне 
ипотечники стали обращаться в 
банки, чтобы смягчить долговую 
нагрузку. «После снижения ставки в 
августе зафиксирован резкий рост 
спроса на продукт», — подтвержда-
ет директор дивизиона «ДомКлик» 
Сбербанка Николай Васев.

Большим спросом пользуется и 
рефинансирование кредитов на-
личными — в группе ВТБ эта ус-

луга лидировала в первом полу-
годии текущего года. «В основном 
рефинансируются кредиты про-
шлого и позапрошлого годов», — 
говорит заместитель руководителя 
департамента розничных продук-
тов ВТБ Юлия Деменюк.

Банки предъявляют требования 
не только к заемщику, но и к кре-
дитам, которые он собирается ре-
финансировать. В частности, кре-
дит должен быть открыт и обслу-
живаться на протяжении не менее 
трех-шести месяцев до обраще-
ния о рефинансировании. На мо-
мент рефинансирования до окон-
чания действия кредита должно 
оставаться не менее трех месяцев. 
Эксперты говорят, что чем бли-
же момент погашения, тем менее 
выгодным становится для клиента 
рефинансирование, однако убы-
точными такие кредитные дви-
жения не являются.

Что касается уровня ставки, то 
часть участников рынка опреде-
ляет ее в зависимости от плани-
руемого срока обслуживания ре-
финансируемого кредита. Период 
предоставляемого нового креди-
та составляет от 12 до 60 месяцев. 
В редких случаях максимальный 
срок достигает 84 месяцев, но став-
ка по нему будет выше. Условное 
правило «чем дольше срок погаше-
ния, тем выше ставка» действует 
в Сбербанке, Россельхозбанке и 
Газпромбанке. Другие банки уста-
навливают размер ставки, исходя 
из суммы кредита: «чем меньше 
объем, тем выше ставка». По та-

кой логике работают во всех бан-
ках группы ВТБ, Росбанке и Юни-
Кредит Банке.

Особые требования

Банки описывают услугу рефи-
нансирования как массовую и до-
ступную любому клиенту. Однако 
для некоторых категорий насе-
ления рефинансирование менее 
доступно. Например для людей, 
достигших пенсионного возраста. 
Максимальный возраст, при кото-
ром предоставляют такой кредит, 
в большинстве банков установлен 
в 65 лет. Программа рефинансиро-
вания для клиентов старше этого 
возраста в Почта Банке — чуть ли 
не единственная на всем рынке.

Банки могут предъявлять и дру-
гие необычные требования к заем-
щику. Например, Райффайзенбанк 
отказывает в рефинансировании 
индивидуальным предпринима-
телям, адвокатам, учредившим 
свой кабинет, и собственникам 
бизнеса. В банке объясняют это 
минимизацией рисков. 

Лояльнее всего банки относятся 
к своим зарплатным клиентам. Для 
них уменьшается количество не-
обходимых документов, которые 
надо предоставить, — это паспорт, 
кредитный договор и СНИЛС. Бо-
лее того, для них устанавливается 
ставка в среднем на 2–3% меньше.

На некоторые преференции мо-
гут рассчитывать сотрудники бюд-
жетных организаций. Банки уста-
навливают для таких клиентов 

минимальную ставку. А вот мак-
симальную получают заемщи-
ки, кто не имеет или отказывает-
ся приобрести  личную страховку 
либо страховку на выступающее в 
качестве залога имущество.

Каковы выгоды

Главная выгода для заемщика — 
уменьшение ежемесячного пла-
тежа. «Новый кредит выдается 
на более выгодных, чем прежние, 
условиях, и ежемесячный платеж 
оказывается ниже», — говорит на-
чальник управления по развитию 
кредитных карт и кредитов на-
личными Альфа-банка Николай 
Волосевич.

«Выгода от рефинансирования 
зависит от срока, который клиент 
уже обслуживает кредит, от суммы 
кредита и от ставки — прошлой и 
будущей»,  — объясняет Алексей 
Тартышев. В ипотеке, если кредит 
взят недавно, в нынешних усло-
виях «возникает наибольшая ра-
циональная выгода при снижении 
ставки примерно на 3–4%», — по-
ясняет он.

«В среднем разница между ста-
рой и новой ставками по креди-
там наличными составляет око-
ло 5 процентных пунктов. Однако 
«скидка» может составить и 10–15 
п.п., если идет речь о рефинанси-
ровании необеспеченных креди-
тов, выданных в 2015 году», — от-
мечает заместитель руководителя 
департамента розничных продук-
тов ВТБ Юлия Деменюк.

Финансовые консультанты так-
же считают преимуществом воз-
можность объединения креди-
тов, обслуживаемых заемщиком. 
«Опасность наличия нескольких 
кредитов в том, что заемщику 
становится сложно контролиро-
вать уровень своих расходов и он 
может забыть о необходимости об-
служивать кредит», — предупреж-
дает доцент Финансового универ-
ситета, независимый финансовый 
советник Саида Сулейманова. 

Подводные камни

Некоторые эксперты полагают, 
что кредит на рефинансирова-
ние проще получить в стороннем 
банке. «Проценты по кредиту — 
прибыль банка. Если банк снизит 
процентную ставку для заемщика, 
то тем самым просто уменьшит 
собственную прибыль. А банк 
снижать собственную прибыль 
не хочет», — объясняет директор 
ипотечного брокера «Ипотек.ру» 
Дмитрий Овсянников.

Группа банков ВТБ не рефинан-
сирует кредиты, выданные банка-
ми своей финансовой группы, но 
предлагает альтернативу. «Своим 
клиентам мы предлагаем анало-
гичные рефинансированию про-
цедуры, в частности, предодобрен-
ный кредит на большую сумму для 
погашения предыдущего кредита 
и уже по меньшей ставке», — пояс-
няет Юлия Деменюк. Сбербанк на-
шел решение, объединяющее воз-
можность рефинансировать своих 
клиентов и одновременно перема-
нить их у конкурентов: банк рефи-
нансирует до пяти кредитов разом, 
но как минимум один из них дол-
жен быть взят в другом банке.

Нужно иметь в виду, что желаю-
щих рефинансироваться на более 
выгодных условиях ожидает сво-
его рода кредитная ловушка. Пе-
ревод средств от нового банка ста-
рому не погашает долг без участия 
заемщика, предупреждает Нико-
лай Волосевич. «Новый банк пере-
числяет средства в старый, одна-
ко средства будут лежать на счете, 
пока клиент не оформит заявку на 
досрочное погашение», — говорит 
эксперт. В результате может ока-
заться, что заемщику придется 
платить и по старому рефинанси-
руемому, и по новому рефинанси-
рующему кредитам. Финансовые 
советники рекомендуют подгото-
виться к этому заранее и запастись 
документами, необходимыми для 
погашения старого кредита.

Некоторые банки на период 
переоформления устанавливают 
для нового клиента повышенную 
ставку, которая будет действовать 
до тех пор, пока он не закончит от-
ношения с предыдущим банком. 
Такая схема, например, предусмо-
трена в банке «ДельтаКредит».

«Ситуация, впрочем, может быть 
обратной: изначально дается низкая 
ставка, которая может быть резко по-
вышена в случае, если клиент не по-
гасил свои предыдущие кредиты — 
обычно на это дается 40–50 дней», — 
уточняет Волосевич.  
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Правила подачи заявки на перекредитование

Подать заявку на рефи-
нансирование можно 
как в своем банке, так 
и в стороннем. Для это-
го нужно подготовить 
стандартный пакет доку-
ментов: паспорт, справ-

ку о доходах 2-НДФЛ, 
кредитный договор 
или уведомление о пол-
ной стоимости кредита, 
СНИЛС — и написать 
заявление. При этом 
заемщику надо быть 

старше 21–23 лет в зави-
симости от банка, рабо-
тать не менее трех-шести 
месяцев на текущем ме-
сте работы, иметь доход 
от 10–25 тыс. руб. в месяц 
в зависимости от региона 

обслуживания кредита, 
а также быть добросо-
вестным заемщиком, 
то есть своевременно 
погашать имеющиеся 
кредиты на протяжении 
последних 12 месяцев.


